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Bartholina
Criança vence concurso 
para nomear Kombi do 
Hospital Tacchini

Na tarde de sexta-feira, dia 
1º/09, a Kombi do Tacchini foi 
oficialmente batizada de Bar-
tholina. O nome foi escolhido 
pelos colaboradores da institui-
ção, em votação interna, após 
uma pré-seleção das melhores 
sugestões realizadas durante a 
ExpoBento 2023. 

Ao todo, foram 1,3 mil no-
mes e a vencedora foi a peque-
na Alice Omizzolo Petroli, de 4 
anos. 

O nome faz referência ao 
médico Bartholomeu Tacchi-

ni, que deu nome ao hospital 
bento-gonçalvense há 99 anos. 
A vencedora recebeu uma ces-
ta de presente da instituição. A 
entrega foi feita pela coordena-
dora de marketing do Tacchini, 
Daniele Tomasi. 

O veículo, que foi completa-
mente revitalizado pela Mecâni-
ca e Retificadora Sonza & Scar-
duelli, será utilizado para ações 
sociais de promoção à saúde e 
prevenção de doenças na comu-
nidade organizadas pelo marke-
ting da instituição.

Tiago Flaiban/Tacchini

Saúde

Bento assina contrato para 
implantação do Programa TEAcolhe

Bento Gonçalves assinou, na 
terça-feira, 05/09, o contrato e 
a portaria para implantação do 
novo Centro de Atendimento em 
Saúde (CAS) do Programa TEAco-
lhe, política destinada a garantir 
e a promover o atendimento às 
necessidades das pessoas com 
Transtorno do Espectro do Autis-
mo (TEA). O evento ocorreu na 
Casa de Cultura Mario Quintana, 
em Porto Alegre, e contou com a 
presença do vice-governador Ga-
briel Souza (MDB) e da secretária 
da Saúde, Arita Bergmann. O se-
cretário de Saúde de Bento, Gil-
berto Júnior participou do evento. 

O novo espaço, localizado 
no bairro São Bento, irá oferecer 
serviços qualificados para aten-
dimento integral à pessoa com 
autismo, considerando os con-

textos social, familiar, econômi-
co, sociodemográfico, de saúde, 
cultural, educacional e religioso, 
entre outros. 

Com a implantação dos no-
vos CAS, o paciente com TEA 
poderá desenvolver seu progra-
ma de reabilitação intelectual 
diretamente no centro, contando 
com os demais equipamentos da 
rede. 

O espaço para realização 
do atendimento foi reformado e 
aguarda a vistoria do Governo do 
Estado para poder iniciar o aten-
dimento. “Estamos preparando 
um local exclusivo para esse 
atendimento, para que possamos 
acolher também os familiares. Já 
contamos com a equipe especia-
lizada, estrutura e em breve po-
deremos iniciar o atendimento”, 

destacou o secretário Gilberto.
ATENDIMENTO 
Os Centros de Atendimento 

em Saúde têm acesso regulado 
de atendimento e avaliação de 
casos de TEA e contam com equi-
pe multidisciplinar que compõe 
a rede do Programa TEAcolhe. 
O acesso ao atendimento será 
por meio das unidades básicas 
de saúde, da Atenção Primária 
(APS) dos municípios, que farão 
o encaminhamento para avalia-
ção das equipes especializadas.

Cada serviço vai atender, 
pelo menos, 150 usuários por 
mês, com no mínimo 1.200 
atendimentos e registro da 
produção mensal dos serviços 
através do Boletim de Produção 
Ambulatorial Individualizada 
(BPAi).

Rápidas
A farmacêutica Pfizer 

anunciou que pretende sub-
meter à Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa), 
nas próximas semanas, um 
pedido de aprovação para 
uma nova vacina contra o 
vírus sincicial respiratório 
(VSR), principal causador da 
bronquiolite. 

O imunizante é desti-
nado a gestantes (com o 
objetivo de proteger bebês 
recém-nascidos que her-
dam os anticorpos da mãe) 
e também a idosos. A vacina 
já foi aprovada nos EUA e na 
União Europeia.

O imunizante Abysvo 
é indicado para gestantes 
com 32 a 36 semanas de 
gestação para provocar uma 
reação imunológica contra 
infecções do trato respira-
tório inferior causadas pelo 
VSR nos recém-nascidos e 
bebês de até seis meses de 
idade - principal grupo de 
risco para as formas graves 
de infecção pelo vírus. 

A bronquiolite é a prin-
cipal causa de internação de 
crianças de até quatro anos 
no Brasil. O vírus tem maior 
incidência nos meses mais 
frios, do outono e do inver-
no, mas circula durante todo 
o ano. O VSR é transmissível 
pelo ar, por meio de partícu-
las de saliva.
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Prefeitura Bento

De volta ao 'normal'

Trânsito em local polêmico da área 
central de Bento deve sofrer mudanças

Lucas Marques
Na última semana, o secretá-

rio de Gestão Integrada e Mobili-
dade Urbana de Bento Gonçalves, 
Henrique Nuncio, e equipe téc-
nica estiveram nas ruas Dr. Mon-
taury e Dr. Antunes, no Centro 
da cidade, avaliando as modifica-
ções necessárias e conversando 
com os comerciantes. Segundo a 
prefeitura de Bento, o objetivo é 
melhorar a trafegabilidade e dar 
mais segurança aos motoristas.

Com as modificações, as ruas 
devem retornar ao sentido origi-
nal na segunda quinzena de se-
tembro.

“Estamos fazendo o estudo 
final, conversando com os co-
merciantes para definir quais as 
modificações necessárias nestes 
trechos. Entendemos que a mu-
dança realizada não foi efetiva, 
por isso realizaremos a alteração 

Segundo o secretário 
de Gestão Integrada 
e Mobilidade 
Urbana, as ruas 
devem voltar a ter o 
sentido original após 
a mudança “não se 
mostrar efetiva”

de sentido novamente”, destaca o 
secretário.

Nas próximas semanas, será 
feito o levantamento dos trechos, 
nova sinalização vertical e hori-
zontal e, posteriormente, feita a 
alteração do trânsito.

Na sessão ordinária da Câ-
mara de Vereadores de Bento de 
segunda-feira, 04/09, o vereador 
Anderson Zanella (Progressistas) 
comemorou a decisão da secre-
taria. "Tivemos a informação de 
que a secretaria de Mobilidade 
Urbana  estará, neste mês de se-
tembro, fazendo as alterações, 
as sinalizações, a retomada do 
trânsito no sentido que estava 

anteriormente, atendendo uma 
demanda de mais de 80% da co-
munidade", disse.

"Mudança no trânsito que 
tanto impacta no dia a dia dos 
nossos transeuntes, principal-
mente, quando falamos na ques-
tão dos acidentes e salvar vidas", 
finalizou o parlamentar.

HISTÓRIA
Em vigor desde outubro de 

2021, a mudança no sentido das 
ruas causou polêmicas, sendo 
fruto de debates na sociedade e 
na Câmara de Vereadores.

Na época, foi apontado  que a 
mudança estaria "prejudicando a 
fluidez do trânsito”.

Bento

Turismo promove nova reunião 
sobre ações de fomento aos roteiros

Com o intuito de alinhar 
ações acerca do turismo em Ben-
to, na terça-feira, 05/09, foi reali-
zada mais uma reunião do trade 
turístico (que é composto por 
mais de 300 empreendimentos), 
juntamente com a secretaria de 
Turismo (Semtur) e Conselho Mu-
nicipal de Turismo (Comtur). O 
encontro ocorreu na Casa da Serra 
Gourmet Vinhos e Geleias, no dis-
trito de São Pedro.

Na ocasião, foi debatido sobre 
as ações relacionadas ao turismo, 
com foco na promoção dos rotei-
ros e atrativos turísticos do muni-
cípio. Na pauta foram abordados 
temas referentes às feiras que 
ocorrem no município e as suas 
importâncias para o setor de hote-
laria, gastronomia e serviços, além 
da próxima edição do Festival de 
Balonismo, que ocorre nos dias 
28, 29, 30 e 1º de outubro. O en-

O encontro contou 
com a participação 
de dezenas de 
empreendimentos 
locais e do diretor 
executivo da 
Federação Gaúcha 
de Balonismo

contro contou com a participação 
de dezenas de empreendimentos 
locais e do diretor executivo da 
Federação Gaúcha de Balonismo, 
Ricardo Lima.

Gabriel Valduga trabalha na 
Vinícola Dom Cândido e esteve 
presente na reunião. “É importan-
te participar desses eventos para 
conhecer as ideias dos setores. 
Bento tem muito a ser explorado, 
com cada um tendo uma ideia di-
ferente e interessante. Com o pas-
sar do tempo vamos nos tornar re-
ferência muito mais do que somos 
hoje”, destaca.

A supervisora estratégica da 
Casa Valduga, Jenifer Machado, 
também ressaltou sobre a impor-
tância dos encontros do Trade. 
“Eu acho muito relevante esses 
encontros, porque mostra o quão 
importante é a integração dos se-
tores”.

O diretor executivo da Fe-
deração Gaúcha de Balonismo 
reforçou que “esse encontro foi 
importante também para lem-
brarmos que mais um festival de 
balonismo está se aproximando. 
Esse que é um evento que ocorre 
em poucas cidades do país, e por 
isso é bastante diferenciado, agre-
gando toda a comunidade”. Para 
a Diretora-executiva do Sindicato 
Empresarial de Gastronomia e Ho-
telaria (Segh-Região Uva e Vinho), 
Márcia Ferronato, “é importante 
destacar que as reuniões do trade 
reforçam os laços e as redes. E no 
turismo é extremamente impor-

tante, porque precisamos da rede 
para melhor acolher os turistas 
que chegam na cidade, além das 
pessoas terem a oportunidade de 
se conhecerem, fazerem um ne-
twork, criar relações e reforçar a 
comunicação entre a gente. Desta 
forma um ajuda o outro”.

Para o secretário de Turismo 
Davi Da Rold, “esses encontros re-
forçam o nosso compromisso com 
o trade, de alinharmos ações em 
prol do turismo de nosso municí-
pio. O encontro de hoje foi muito 
interessante porque abordamos 
sobre uma série de temas que 
dialogam com os anseios de nos-
sa rede. Precisamos reforçar cada 
vez mais esses laços e pensar em 
fazer Bento cada vez mais reco-
nhecida e acolhedora, mostrando 
a diversidade do nosso destino 
turístico que é a Capital do Vinho 
e do enoturismo, mas que tem 
muito mais para oferecer aos vi-
sitantes”.

Rodrigo De Marco
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Lucas Marques
A chuva iniciou forte na ma-

drugada do último domingo, 
03/09, em boa parte do Rio Gran-
de do Sul. A água continuou des-
cendo durante o dia, mas foi na se-
gunda-feira, 04/09, que as coisas 
saíram do controle. Rapidamente, 
os efeitos da forte chuva tomaram 
grandes proporções.

Em Bento Gonçalves, ainda 
na segunda, a Linha Alcântara, no 
distrito de Faria Lemos, começou 
a sofrer os efeitos da cheia im-
pressionante do Rio das Antas. 
Por volta das 13h, as águas turvas 
e agitadas do Rio começaram a in-
vadir estradas, casas e galpões. A 
prefeitura de Bento Gonçalves se 
agilizou para iniciar a retirada de 
famílias que estavam sendo atin-
gidas. 

Segundo levantamento da se-
cretaria de Segurança, por meio 
da Defesa Civil estadual e do Ins-
tituto de Pesquisa e Planejamento 
Urbano (IPURB), 115 casas foram 
levadas pela enxurrada na Linha 
Alcântara. Mais de 200 residências 
foram atingidas e precisarão de re-
formas. Cerca de 20 famílias foram 
levadas para a casa de parentes, 
além de encaminhamentos para a 
Casa de Passagem.

O prefeito de Bento, Diogo 
Siqueira (PSDB), acompanhou de 
perto os trabalhos. "A primeira 
ação foi de auxiliar as famílias a 
saírem das casas e retirarem seus 
pertences. Todas as nossas equi-
pes estão mobilizadas e seguem 
trabalhando. Os relatos dos mora-
dores são de que estamos lidando 
com a maior cheia dos últimos 
tempos. Nossa solidariedade aos 
municípios vizinhos. Vamos seguir 

em alerta total".
A ponte que liga Bento a Co-

tiporã teve o trânsito interrom-
pido, visto que a água do Rio das 
Antas  a deixou submersa. Apenas 
na quarta, 06/09, ela voltou a ser 
avistada. A ERS-431, que também 
faz a ligação entre Bento e São Va-
lentim do Sul, passando por Santa 
Bárbara, foi totalmente bloqueada 
pelo Comando Rodoviário da Bri-
gada Militar (CRBM), já que a água 
do Rio invadiu a estrada em diver-
sos pontos. Parte da antiga ponte 
que liga os municípios foi levada 
pelas águas.

SITUAÇÃO DE EMERGÊNCIA
Na terça-feira, 05/09, a prefei-

tura de Bento publicou, no Diário 
Oficial, documento decretando 
Situação de Emergência. Com a 
trégua da chuva, diversas equipes, 
tanto do Executivo, quanto popu-
lares, ajudaram na limpeza da co-
munidade de Linha Alcântara. No 
distrito de Tuiuty também houve 
trabalho de desobstrução de vias 
e atendimento às famílias nas co-
munidades de Passo Velho, Linha 
Burati, São João Nepomuceno, Pe-
dra Lisa, entre outras.

Siqueira destacou que "após 
uma noite muito difícil para todos, 
agora o momento é de reestrutura-
ção e para buscar auxiliar a todos. 
Já contatamos o Governo Federal, 
conversamos com o governador 
[Eduardo Leite] e o deputado [es-
tadual Guilherme] Pasin para unir 
esforços pela nossa região".

BARRAGENS
Ainda na terça-feira, 05/09, 

o prefeito conversou com a Com-
panhia Energética Rio das Antas 
(Ceran), proprietária das usinas 
Castro Alves, Monte Claro e 14 de 

Julho, para verificar informações 
sobre a vazão da água e cobrar 
a melhoria do sistema de infor-
mação da população. Conforme a 
Companhia, a vazão registrada no 
Rio das Antas, na segunda-feira, 
foi a maior desde a construção das 
barragens, em 2004, chegando a 
4.008,5 m³/s.

Na terça-feira, 05/09, devi-
do a preocupação com a situação 
das barragens, a Ceran divulgou 
nota procurando tranquilizar a 
comunidade. “A Ceran informa 
que nesta segunda-feira, 04 de se-
tembro, o Rio das Antas atingiu a 
vazão mais alta registrada desde a 
construção das usinas. Nesse mo-
mento as vazões continuam altas, 
mas com tendência de redução e 
em níveis menos preocupantes. As 
barragens estão em estado opera-
cional, não apresentam qualquer 
dano nem riscos estruturais nesse 
momento. Portanto, a condição 
das barragens está totalmente se-

gura, sem qualquer risco de rom-
pimento”, apontou a nota.

“Embora a CERAN se solida-
rize com os problemas causados 
pela alta vazão do rio, gostaría-
mos de lembrar que nossas bar-
ragens não têm capacidade de 
armazenamento, portanto, não 
temos o controle sobre a vazão 
natural do rio que teria ocorrido 
independentemente da existên-
cia das barragens. Ressaltamos o 
nosso cuidado com as pessoas e 
pedimos a todos que se informem 
através dos meios de comunica-
ção oficiais da Ceran e imprensa, 
evitando a propagação de notícias 
que não condizem com a realida-
de”, finalizou.

BENTO PET E AJUDA
Visando auxiliar os animais 

das localidades, a equipe do de-
partamento Bento Pet tem atuado 
in loco nas ações de força-tarefa, 
distribuindo rações e cobertas. 
Conforme o departamento, pelo 
menos 20 animais receberam 

mantimentos.
A coordenadora do Bento Pet, 

Michele Segatto, comentou que 
“nestes dias nós nos integramos 
às equipes e passamos de casa em 
casa pedindo se as pessoas tinham 
algum animal em casa e se preci-
savam de auxílio. O objetivo é pro-
porcionar o máximo de conforto 
neste momento tão complicado e 
de perdas”. Ainda segundo a coor-
denadora, “quem desejar pode en-
trar em contato conosco para doar 
rações no departamento”.

Desde os primeiros momen-
tos, o Corpo de Bombeiros Mili-
tar (CBM) de Bento Gonçalves e 
o Exército Brasileiro, por meio do 
6º Batalhão de Comunicações (6º 
BCom), atuaram no auxílio e res-
gate de moradores e animais.

DOAÇÕES
Em frente ao Corpo de Bom-

beiros, na avenida Osvaldo Ara-
nha, um grande mutirão de reco-
lhimento de doações é realizado 

desde terça-feira, 05/09. No local, 
podem ser entregues agasalhos, 
roupas de cama, alimentos não 
perecíveis e água. A necessidade 
mais urgente é a arrecadação de 
materiais de limpeza e higiene, 
além de fraldas geriátricas, infan-
tils e itens para crianças.

Outro ponto de coleta é a se-
cretaria municipal de Esportes e 
Desenvolvimento Social (Sedes), 
localizada na rua 10 de novem-
bro, bairro Cidade Alta, no Com-
plexo Administrativo. O posto da 
Polícia Rodoviária Federal (PRF), 
na BR-470, entrada de Bento Gon-
çalves pela Pipa Pórtico, também 
é um ponto de coleta de itens. 
Doações de móveis também estão 
sendo aceitas, mas no Pavilhão B 
da Fundaparque, na Fenavinho 
(Portão 14).  Mais informações 
pelos telefones 193 (Corpo de 
Bombeiros); (54) 99274-4262 
ou 3055-7115 (Bento Pet);  (54) 
99223-1853 (SAMU Pet); (54) 
99223-1853 (Sedes).

Santa Tereza e Muçum

O ciclone extratropical que 
atingiu boa parte do Rio Grande do 
Sul, que provocou enchentes e ala-
gamentos, também atingiu demais 
municípios. A pequena cidade de 
Santa Tereza, que tem pouco mais 
de dois mil habitantes, ficou quase 
que submersa pelas águas do Rio 
Taquari. Segundo a prefeitura, cer-
ca de 40 casas foram levadas pelas 
águas. Até o momento, um óbito foi 
registrado na localidade. A cidade 
ficou sem energia, sem sinal de ce-
lular e com fraco abastecimento de 
água até pelo menos quarta-feira, 
06/09. Um movimento de ajuda e 
de doações foi construído na cida-
de, demonstrando a solidariedade 
do povo. Além dos moradores, ha-
bitantes de municípios vizinhos se 

deslocaram até a cidade para pres-
tar ajuda.

MUÇUM E ROCA SALES
Com pouco mais de 5 mil habi-

tantes, Muçum é uma das cidades 
mais atingidas pela cheia do Rio 
das Antas. Estima-se que cerca de 
80% da cidade ficou submersa pe-
las águas. Casas foram engolidas e 
arrastadas. É o município com mais 
óbitos registrados - 14, até a tarde 
de quinta-feira, 07/09.

Vizinha de Santa Tereza, o 
município de Roca Sales ainda 
contabiliza os estragos causados 
pela cheia. A cidade, isolada pela 
destruição de boa parte das casas, 
estabelecimentos comerciais e hos-
pital, precisará de muita ajuda para 
se reconstruir. 

Caos e destruição 
jamais vistos

Linha 
Alcântara, 

Bento 
Gonçalves,
setembro 
de 2023.
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Enchentes

Governo do Rio Grande do Sul mobiliza forças 
de segurança e pede ajuda federal

Lucas Marques
Desde o início das enchen-

tes, o governo do Rio Grande 
do Sul tem se mobilizado para 
prestar apoio às cidades atingi-
das pelas cheias. O governador 
Eduardo Leite (PSDB) anunciou, 
na quarta-feira, 06/09, durante 
entrevista coletiva de imprensa 
realizada no município de Lajea-
do, medidas que serão adotadas 
em resposta ao desastre natural 
que ocorreu nos últimos dias no 
Rio Grande do Sul.

Leite visitou as áreas atingi-
das acompanhado pelos minis-
tros da Integração e do Desenvol-
vimento Regional, Waldez Góes, 
e da Secretaria de Comunicação 
Social da Presidência da Repú-
blica, Paulo Pimenta. Ele falou 
sobre esse contato com a União 
para otimizar o atendimento às 
demandas da população.

“Recebi uma ligação do pre-
sidente Lula [PT], que está em 
viagem para a Índia. E já estou 
em contato com o vice-presiden-
te Alckmin. Estamos em sincro-
nia para que todos os esforços 
sejam feitos para atender às ne-
cessidades”, disse o governador.

O Estado disponibilizará, 
por meio do Programa Volta por 
Cima, apoio financeiro a famílias 
em situação de vulnerabilidade 
que tenham sido afetadas por 
esse evento severo. Cada família 
que cumprir os requisitos esta-
belecidos será beneficiada com 
um valor a ser definido, credita-

do no Cartão Cidadão. O Progra-
ma Volta por Cima foi lançado 
em junho pelo Executivo esta-
dual, a fim de amparar vítimas 
de situações de calamidade ou 
emergência.]

RESGATES
Os trabalhos de resgate re-

alizados pelo governo do Esta-
do estão recebendo reforços. O 
Exército designou 180 militares 
para as localidades atingidas e 
deve disponibilizar maquinário 
para ajudar na organização dos 
12 municípios mais afetados. 
As forças de segurança de San-
ta Catarina e do Paraná também 
estão enviando unidades para 
auxiliar nesse serviço.

O governador pediu aos 
municípios afetados que provi-
denciem, o quanto antes, a de-
cretação de situação de emer-
gência, a fim de viabilizar o 
acesso a recursos federais para 

essas ações.
Quanto às estradas estadu-

ais, Leite falou que o governo já 
está providenciando reparos e o 
restabelecimento da trafegabi-
lidade. “A ação mais imediata é 
limpar e dar condições mínimas. 
Em seguida, vem a restauração, 
com planos de trabalho para 
verificar as situações de calami-
dade e emergenciais, dando su-
porte aos municípios”, pontuou.

Há possibilidade de realocar 
máquinas utilizadas em obras de 
estradas para os esforços de re-
construção. Serão disponibiliza-
das horas/máquina já contrata-
das pela administração estadual 
para que os municípios façam 
uso desse serviço no restabele-
cimento das cidades e das vias.

Na coletiva, o governador 
agradeceu às pessoas que se 
voluntariaram para ajudar nas 
ações humanitárias e deixou 

uma mensagem de esperança 
para a população. “A solidarie-
dade é uma característica do 
nosso povo e é o que nos dá 
forças para enfrentarmos as 
situações adversas. O que me 
conforta é saber que prefeitos e 
tantas outras pessoas estão en-
volvidas e dedicadas neste mo-
mento. Vamos reconstruir o Vale 
do Taquari, pois é uma região 
com capacidade de trabalho e 
de geração de riquezas. Não te-
nho dúvida de que, em breve, te-
remos a recuperação da região”, 
reforçou.

Até o momento, quase 2 mil 
pessoas foram resgatadas, e o 
governo segue monitorando, 
continuamente, as bacias hidro-
gráficas, como a do rio Gravataí. 
Nesta quarta, a Defesa Civil emi-
tiu três novos alertas, para o ris-
co de temporais e inundação dos 
rios Jacuí e dos Sinos.

Mais de 30 mortes já 
contabilizadas

Até a tarde de quinta-feira, 
07/09, 39 óbitos eram compu-
tados. De acordo com o governo 
RS, 14 ocorreram em Muçum, 
nove em Roca Sales, quatro em 
Cruzeiro do Sul, três em Lajea-
do, dois em Estrela, dois em Ibi-
raiaras, três em Cruzeiro do Sul, 
um em Mato Castelhano, um em 
Passo Fundo, um em Imigrante, 
um em Encantado e um em San-
ta Tereza.

A necessidade de prioriza-
ção das ações de socorro pode, 

ocasionalmente, prejudicar a 
precisão de levantamentos preli-
minares, posteriormente revisa-
dos e consolidados.

Até o início da noite de quar-
ta-feira, 06/09, a Defesa Civil 
estadual contabilizou 79 muni-
cípios atingidos, 2.319 pessoas 
desabrigadas e 3.575 desaloja-
das. Segundo o levantamento, 
1.777 pessoas foram resgatadas, 
e há nove desaparecidas. Esti-
ma-se em 56.787 o número total 
de afetados.

Tragédia

Fotos: Mauricio Tonetto/Secom
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ONU vol-
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Frente (?):
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Código,
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Pacífico
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Posição
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Érbio
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Princesa
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Fazer por
onde
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Hulk
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(?) Cavalli,
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católico
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(pop.) Vogais de

"sala"
A 3a nota
musical

2/on. 3/ilê. 4/code — frei — ópio. 5/aedes — taiti. 6/marani — silvos.

Caso de 2021
Bento: acusados de matar jovem são 
condenados a 12 anos de prisão

Lucas Marques
No dia 31 de agosto, ocorreu 

o julgamento dos acusados de 
matar o jovem Bruno Silva Costa, 
de 19 anos, no dia 05 de dezem-
bro de 2021, no bairro Cohab, em 
Bento Gonçalves. O julgamento 
ocorreu no auditório da Universi-
dade de Caxias do Sul – Campus 
dos Vinhedos, no bairro Universi-
tário, e foi aberto ao público.

O júri seguiu a acusação do 
Ministério Público do Rio Grande 
do Sul (MPRS) e condenou Carlos 
Eduardo Caetano de Souza e Ga-
briel Antunes Baranoski a pena 
de 12 anos de reclusão por homi-
cídio duplamente qualificado. A 
pena será cumprida em regime, 
inicialmente, fechado. Ambos 
estão presos desde a época do 
crime.

RELEMBRE O CASO
Na madrugada do dia 05 

de dezembro de 2021, Costa foi 
morto a tiros na rua Canísio Schi-
mitz, no bairro Cohab. Ele era 

Bruno Silva Costa, 
com 19 anos na 
época do crime, 
foi morto a tiros no 
bairro Cohab no 
dia 05 de dezembro 
de 2021

natural do Maranhão. Segundo 
informações, um indivíduo, tri-
pulando uma motocicleta Honda 
CG 150 Titan KS, emplacada em 
Caxias do Sul, teria efetuado os 
disparos contra a vítima.

Ainda na madrugada do cri-
me, a Brigada Militar (BM) teve 
êxito em localizar a motocicleta, 
que era tripulada por dois ho-
mens. Ao avistar a chegada da 
guarnição, o piloto disparou em 
fuga, porém, logo foi abordado, 

resistindo à abordagem. Ele tinha 
18 anos e um mandado de prisão 
preventiva por porte ilegal de 
arma de fogo em aberto.

O homicídio de Bruno Silva 
Costa foi o 37º do ano em Bento.

SETEMBRO OFF
De acordo com a 1ª Vara Cí-

vel de Bento Gonçalves, não ha-
verá júris no mês de setembro, 
devido o período de férias da 
Dra. Fernanda Ghiringhelli de 
Azevedo.
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Golpe
dado na
luta de
boxe
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Roberto (?), o 
Rei da MPB

Bilhete de
entrada

Sílaba de
"caule"

Tony Scott, 
cineasta
Telefono
(bras.)

Naquele
lugar

Adriana 
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O reto tem
90 graus
Recostar 

(a cadeira) 
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(abrev.)

Oposto de
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Hiato de 
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Documento
redigido

após uma
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(o tambor)

Berílio
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(?)
Pitanguy,
cirurgião
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Malvada;
perversa

3/cop — pet — rap. 5/fator. 6/rufado.

Segurança
Dois homicídios são registrados 
em 24 horas, em Bento Gonçalves

Lucas Marques
Bento Gonçalves registrou 

dois homicídios com diferença 
de 24 horas nos últimos dias.

O primeiro crime ocorreu 
na rua Luiz Tomedi, no bairro 
Conceição, próximo a BR-470, 
na tarde de domingo, 03/09. A 
vítima foi identificada como Ui-
lian Monteiro Borba, de 36 anos, 
que foi morta com disparos 
de arma de fogo. O Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência 

As vítimas foram 
identificadas como 
Uilian Monteiro 
Borba e Everton 
Sidney Bordin Toniolo

(SAMU) foi acionado e constatou 
o óbito. O Instituto-Geral de Pe-
rícias (IGP) e a Brigada Militar 
(BM) compareceram ao local, 
assim como a Polícia Civil. Borba 
era natural de Santiago, mas re-
sidia em Bento.

O segundo crime ocorreu na 
tarde de segunda-feira, 04/09, 
nos trilhos entre os bairros Hu-

maitá e Maria Goretti. Everton 
Sidney Bordin Toniolo, de 41 
anos, também foi morto a tiros. 
IGP, BM e Polícia Civil também 
estiveram no local.

Estes foram os 25º e 26º 
homicídios em Bento, em 2023, 
respectivamente. Ambos serão 
investigados pela 1ª Delegacia 
de Polícia (1ª DP).

Filhote de gato-maracajá é resgatado 
em São Francisco de Paula pela BM

Um filhote de gato-maraca-
já foi resgatado na estrada do 
Morro do Baú, no interior de 
São Francisco de Paula, no dia 
1º de setembro, pelo 3ª Bata-
lhão Ambiental da Brigada Mi-
litar (BABM), após a equipe ser 
acionada por um morador da 
localidade.

Conforme a equipe, o felino 
estava sozinho e assustado. O 
animal foi encaminhado para 
uma clínica veterinária do mu-
nicípio. 

O animal foi levado para a 
Divisão de Fauna, da secretaria 
estadual do Meio Ambiente, em 
Porto Alegre.

Deu zebra
Casa de jogos de azar 
descoberta em BG
No total, foram 
encontradas 19 
máquinas caça-
níqueis

No final da tarde de segunda-
-feira, 04/09, uma equipe de For-
ça Tática da Brigada Militar (BM) 
fechou uma casa de jogos de azar, 
na rua Senador Salgado Filho, 
bairro São Bento, em Bento Gon-
çalves.

Após receber denúncias a 
respeito da casa de jogos de azar, 

os policiais realizaram a averi-
guação vindo a flagrar o funcio-
namento de 19 máquinas caça-
-níqueis.

No local, foram apreendidas 
19 máquinas de caça-níqueis com 
ceduleiras, placa mãe em funcio-
namento, duas máquinas de car-
tão de crédito e R$ 4.375,00 em 
espécie.

Diante dos fatos, foram toma-
das todas as medidas cabíveis e 
confeccionado um termo circuns-
tanciado por jogos de azar para 
uma mulher, de 19 anos, que tra-
balhava no estabelecimento.

Fotos: Arquivo Pessoal
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Crime elucidado 

Polícia Civil desarticula grupo criminoso que praticava extorsões em 
Bento Gonçalves; empresários e comerciantes eram os alvos

Suellen Krieger
O delegado titular da 1ª 

Delegacia de Polícia (1ªDP) de 
Bento Gonçalves, Renato Nobre 
Bias, realizou uma coletiva de 
imprensa na tarde de sexta-fei-
ra, 01°/09, para falar sobre o re-
sultado de uma investigação en-
volvendo extorsões realizadas 
no município, entre os meses de 
janeiro e abril de 2023.

Conforme o delegado, o mo-
dus operandi do grupo crimino-
so, composto por dez pessoas, 
era bem organizado, sendo que 
cada pessoa tinha uma tarefa 
específica para a aplicação e 
condução do golpe.

Segundo Bias, alguns in-
tegrantes saíam pelas ruas da 
cidade com um veículo para 
escolher as possíveis futuras 
vítimas, normalmente, aquelas 
que aparentavam ter alto poder 
aquisitivo. Então, os criminosos 
gravavam um vídeo, mostrando 
a casa ou o carro das vítimas 
e, na sequência, mostrando o 
armamento deles. Depois, con-
seguiam o contato das vítimas, 
enviavam o vídeo e faziam chan-
tagem para obter dinheiro. Nor-
malmente, exigiam R$ 10 mil.

“Isso chamou muito a aten-
ção no começo da investigação, 
porque nós não conseguíamos, 
no início, saber como eles con-
seguiam essas informações, até 
o número privado das vítimas”, 
afirma.

A investigação apontou que 
os responsáveis por entrar em 
contato com as vítimas para re-
alizar a extorsão, eram três ho-
mens que, na época, já estavam 

presos, em Caxias do Sul. Por-
tanto, eles praticavam o crime 
de dentro da cadeia. 

“Eles também enviavam o 
vídeo para as vítimas, citando 
os nomes delas, então, as víti-
mas realmente se sentiam ame-
drontadas. O contato era direto 
entre os criminosos e as víti-
mas”, afirma.

Conforme Bias, algumas 
das vítimas, amedrontadas com 
a situação, chegaram a enviar 
dinheiro para os criminosos. 
Contudo, a maioria procurou 
a polícia para realizar boletim 
de ocorrência. Ao todo, foram 
cerca de 60 ocorrências regis-
tradas.

“Era um golpe que não es-
tava sendo aplicado no Estado 
todo, foi bem local, iniciou aqui 
em Bento Gonçalves. Tanto que 
na época da investigação, entrei 
em contato com outros delega-
dos, de outras regiões, para sa-
ber se esse golpe estava sendo 
aplicado em outras partes do 
Estado e não estava, somente 
aqui”, garante.

As companheiras dos três 

Quadrilha era 
composta por dez 
indivíduos; destes, 
três ajudavam nos 
golpes de dentro do 
presídio de Caxias 
do Sul

indivíduos presos, que residiam 
em Caxias do Sul, também es-
tavam envolvidas no crime. De 
acordo com Bias, elas eram res-
ponsáveis por receber o dinhei-
ro advindo das extorsões e dis-
tribuir entre os integrantes do 
grupo as vantagens recebidas.

“Os outros envolvidos que 
estavam aqui fora, um era  o 
motorista responsável pela con-
dução do veículo, o outro fazia 
filmagens com armas, citando 
o nome das vítimas e passando 
as informações para os que es-
tavam reclusos”, explica o dele-
gado.

DADOS DAS VÍTIMAS
Segundo Bias, uma parte 

da investigação foi dedicada 
para descobrir como o grupo 
criminoso obtinha informações 
sobre as vítimas escolhidas. Ini-
cialmente, a suspeita da polícia 
era de que o grupo conseguia 
os dados por meio de bancos 
de dados públicos, o que não se 
confirmou.

“Os envolvidos obtinham, 
através de um aplicativo pago, 
as informações das vítimas, so-

mente com a placa [do carro]”, 
esclarece.

DOIS INDIVÍDUOS MORTOS
Segundo o delegado Bias, 

durante a investigação, os dois 
principais envolvidos no esque-
ma, que eram considerados os 
mais ativos, sofreram homicí-
dio. As mortes entre eles ocor-
reram com uma diferença de 
apenas cinco dias.

De acordo com Bias, os ho-
micídios ocorreram em decor-
rência do esquema criminoso. 
Contudo, os dois crimes estão 
sendo apurados em outro pro-
cedimento, com inquéritos poli-
ciais à parte.

“Depois, em abril, o grupo 
criminoso não continuou com 
a atuação, porque foram desfei-
tos, dois indivíduos foram víti-
mas de homicídio e os outros já 
estavam cientes da investigação 
em andamento”, diz.

VEÍCULO IDENTIFICADO
A Brigada Militar de Bento 

Gonçalves, que auxiliou na in-
vestigação, conseguiu identifi-
car o veículo que estava circu-
lando na cidade para realizar as 

filmagens. Os dados do veículo 
foram essenciais na investiga-
ção, garante o delegado.

“Após ser identificado, nós 
representamos ao poder judi-
ciário pelo mandado de busca 
e apreensão do veículo. Nós 
conseguimos apreender o veí-
culo, mas ele já não estava mais 
sendo utilizado, inclusive, havia 
sido vendido para um terceiro, 
que não tinha relação com o fato 
criminoso. O veículo ainda está 
recolhido porque tinha várias 
pendências administrativas”, 
esclarece.

ARMAMENTO
Bias afirmou na coletiva de 

imprensa que durante o traba-
lho de investigação, a polícia 
conseguiu descobrir qual dos 
indivíduos realizou a compra da 
arma (arma de airsoft) e quan-
do a mesma chegou na residên-
cia dele.

“Tanto aqui em Bento Gon-
çalves, quanto em Caxias do Sul, 
foram efetuadas buscas e apre-
ensões, com o intuito de apre-
ender esse armamento, mas não 
obtivemos êxito, porque esse 

armamento já teria sido desfei-
to, então, não conseguimos lo-
calizar”, diz.

INDICIAMENTO
O delegado Bias afirma que 

oito dos envolvidos estão sendo 
indiciados pelo crime. Dois não 
estão sendo indiciados por te-
rem sofrido homicídio.

“Estamos encerrando esse 
inquérito hoje [sexta-feira, 
01°/09]. Os indivíduos vão ser 
indiciados pelo crime de extor-
são e pela organização crimino-
sa”, garante.

De acordo com Bias, embo-
ra a Polícia Civil tenha repre-
sentado pela prisão das três 
mulheres envolvidas no crime, 
elas não foram presas.

“Nós representamos pela 
prisão delas, mas não tivemos 
o pedido deferido pelo poder 
judiciário. O Ministério Público 
emitiu parecer favorável, mas 
o poder judiciário local não de-
feriu, e elas não foram presas”, 
comenta.

GRUPO PARALELO
Durante o andamento da 

investigação, outro grupo crimi-
noso também começou a reali-
zar extorsões em comerciantes 
e empresários de Bento Gonçal-
ves, especificamente com donos 
de concessionárias de veículos.

“Eles foram até algumas 
concessionárias de veículos, 
efetuaram disparos por arma de 
fogo, danificando alguns veícu-
los e, depois, mandavam vídeo 
para os comerciantes para ex-
torquir eles”, explica.

Contudo, de acordo com 
Bias, a Polícia Civil ainda não 
tem conhecimento da autoria de 
quem praticava este crime.

“Quanto a eles, a investiga-
ção vai continuar em outro mo-
mento. Inicialmente, nós pensa-
mos que se tratava do mesmo 
grupo, mas durante a investiga-
ção, vimos que não era o mesmo 
grupo, que realmente era um 
grupo paralelo. Eles aproveita-
ram o momento das extorsões 
que estavam sendo praticadas 
por um grupo e também efe-
tuaram certo tipo de extorsão 
com disparo de arma de fogo”, 
finaliza.

Suellen Krieger
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Política

Subsídio não entra em pauta novamente na Câmara de Vereadores de 
Bento, mas parlamentares têm debate acalorado com opiniões opostas
Agostinho Petroli, 
Anderson Zanella 
e Rafael Fantin se 
manifestaram sobre 
o tema na sessão da 
última segunda-feira, 
04/09

Lucas Marques 
A 126ª sessão ordinária da 

Câmara de Vereadores de Bento 
Gonçalves, realizada na segunda-
-feira, 04/09, não teve, novamen-
te, a votação do PL 85/2023 em 
sua Ordem do Dia. Contudo, o 
projeto que prevê o subsídio ao 
transporte público do município 
foi pauta entre os vereadores, 
principalmente, entre a oposição 
e a base do governo.

Ocupando a tribuna, Agosti-
nho Petroli (MDB) criticou dura-
mente a prefeitura municipal, ci-
tando “incompetência” por parte 
do Executivo em não saber lidar 
com o tema. “Se há incompetência 
na condução e buscas de soluções 
para o nosso transporte coletivo 
urbano de Bento Gonçalves, essa 
incompetência é do Executivo”, 
disse.

Segundo o vereador, a pre-
feitura tem feito um trabalho de 
‘jogar a culpa’ do aumento da pas-
sagem de R$ 5,00 para R$ 6,00, 
oficializado em 1º de setembro, 
para os parlamentares. “Não ve-

nha com narrativas jogando a 
responsabilidade para essa Casa 
Legislativa. Estamos há 20 meses 
esperando pela licitação do trans-
porte coletivo, quando em dezem-
bro de 2021, essa Casa Legislativa 
aprovou o direcionamento da lici-
tação para o transporte coletivo. O 
edital não aconteceu, só fica para 
o ano que vem e é nesse edital 
que deve constar como deve ser o 
subsídio. É isso que acontece nos 
municípios que tanto citam que 
há subsídio”, afirmou.

Ainda de acordo com Petroli, 
a prefeitura se precipitou ao publi-
car o decreto enquanto os verea-
dores ainda debatiam o projeto do 
subsídio, que foi protocolado em 
10 de agosto. “E ainda o Executivo 
afronta o Legislativo, decretando 
o reajuste das passagens quando 
o subsídio estava sendo estudado 
e discutido nesta Casa Legislativa 
[...] se tem alguém lerdo ou mo-
roso, esse alguém é o Executivo”, 
complementou o vereador.

Defensor do subsídio desde 
o primeiro instante, Anderson 
Zanella (Progressistas), também 
da tribuna, voltou a afirmar que 
a não entrada do PL para a Or-
dem do Dia se dá por uma “briga 
de poder”. “O único prejudicado 
com essa briga toda de poder, o 
único que realmente sente no 
bolso essa situação toda criada 
aqui, sim, também criada aqui, é 
o usuário. Empresa nenhuma está 
sendo prejudicada, empresa ne-
nhuma está deixando de ganhar. 
Se acham que estão atingindo as 
empresas, não estão. O que estão 
atingindo é o bolso do usuário. E 

o usuário do transporte público 
é um público, geralmente, menos 
favorecido. É o público que mais 
sofreu no pós-pandemia e é esse 
que está pagando a conta dessa 
briga política”, disse Zanella.

Olhando para a câmera que 
transmite a sessão pelas redes 
sociais, Zanella tratou de tirar o 
peso do aumento da passagem de 
seus ombros e de alguns colegas. 
“A culpa não é minha de não es-
tar indo a plenário. Eu junto com 
mais 10 colegas, pedimos que ele 
fosse colocado em votação. Eu 
esse fardo não carrego. Eu, essa 
culpa de onerar o bolso do usu-
ário, do menos favorecido, não é 
minha e não é de 10 colegas que 
aqui estão. Essa culpa eu não car-
rego, porque é ele que está sendo 
prejudicado. É para ele que nós 
deveríamos estar olhando e é ele 
única e exclusivamente o prejudi-

cado [...] Eu me sinto envergonha-
do de não poder votar e ajudar 
você. Eu me sinto constrangido 
de não poder votar essa matéria 
e estar auxiliando você com esse 
importante subsídio que impacta 
muito na sua renda familiar”, fi-
nalizou.

O pedido dos vereadores ci-
tado por Zanella foi novamente 
reforçado no dia 1º de setembro, 
quando foi publicada nota oficial 
destacando que “está nas mãos do 
Presidente da Câmara colocar o 
referido projeto na Ordem do Dia, 
salientando que ele já foi analisado 
pelas Comissões Técnicas da Casa 
Legislativa. Esperamos que tal pe-
dido seja colocado de FORMA UR-
GENTE EM VOTAÇÃO, pensando 
no melhor para a nossa comuni-
dade, principalmente aqueles que 
mais necessitam deste importante 
serviço público.” O documento é 

assinado pelos vereadores Jocelito 
Tonietto (PSDB), Ari Pelicioli (Ci-
dadania), Anderson Zanella (Pro-
gressistas), Duda Pompermayer 
(Progressistas), Marcos Barbosa 
(Republicanos), Sidinei da Silva 
(PSDB), Edson Biasi (Progressis-
tas), Thiago Fabris (Progressistas), 
Idasir dos Santos (MDB), Valdemir 
Marini (Progressistas) e José Gava 
(PDT).

Rafael Fantin (PSD), também 
considerado oposição na Casa, se-
guiu na mesma linha que Petroli, 
apontando que se há incompetên-
cia, é do Executivo. Fantin afirmou 
ter noção que quem sofre com o 
preço da passagem é o usuário, 
mas questiona atos da prefeitura, 
citando morosidade no processo.

“Desde o ano passado, rece-
bemos pedidos de retomadas de 
itinerários, horários e tudo mais, 
e a gente vem questionando o 

Executivo para que faça esse com-
parativo, traga para nós o compa-
rativo antes da pandemia e depois 
da pandemia. Ninguém está pe-
dindo itinerários novos, horários 
novos, não é isso. Estamos ques-
tionando um retorno do que era 
antes”, disse.

Ao citar a reunião do Conse-
lho Municipal de Trânsito (Con-
tran) que opinou pelo aumento 
da passagem, Fantin destacou 
que “não se falou, em nenhum 
momento, da contrapartida, da 
retomada dos itinerários, dos ho-
rários, nada”. “Quero deixar claro 
que não sou contra o subsídio, eu 
quero que isso seja aprovado, mas 
com essas garantias, na qual, eu 
juntamente com o colega Agosti-
nho [Petroli], a gente propôs uma 
emenda que peça para que seja 
apresentada ao Conselho essas 
possibilidades de retomada, ou 
se isso já tem e eu não estou sa-
bendo, que mostre isso, e aí sim 
se vote o subsídio”, finalizou o 
vereador. 

A emenda aditiva 18/2023, 
protocolada por Fantin e Petroli 
no dia 1º de setembro, afirma que 
“a concessão do subsídio corres-
pondente às concessionárias do 
sistema ocorrerá mediante apre-
sentação de proposta ao Conselho 
Municipal de Transportes, aten-
dendo aos requisitos de recupera-
ção de linhas desativadas durante 
a pandemia, a partir de 2020, do 
retorno de horários subtraídos 
das linhas existentes, e ampliação 
e criação de linhas de transporte 
coletivo urbano a fim de melhor 
atender a população.”

Silêncio do presidente
Lucas Marques
O presidente da Casa, Rafael 

Pasqualotto (Progressistas), não se 
manifestou sobre o tema na sessão. 
Responsável por organizar a Or-
dem do Dia, o vereador vinha sen-
do criticado pelos colegas por não 
colocar o PL 85/2023 em discus-
são. No dia 1º de setembro, em en-
trevista exclusiva ao SERRANOSSA, 
Zanella afirmou que o Legislativo 
de Bento não poderia viver um au-
toritarismo. “É o que eu disse na úl-
tima sessão: ‘Ditadura Legislativa’, 

autoritarismo. Não importa o que 
os vereadores peçam ou não, é a 
vontade dele que tá valendo e pon-
to final”, afirmou. Ele ainda criticou 
pensamentos prévios em eleições. 

“Nós não podemos legislar por 
uma questão política, visando o 
futuro político do ano que vem [se 
referindo às eleições municipais de 
2024]. Nós temos que legislar pen-
sando no cidadão e o cidadão é que 
está sendo afetado neste momento, 
é ele que está pagando uma conta 
de briga política.”

O prefeito e o subsídio
Na última sexta, 1º/09, quan-

do a passagem no valor de R$ 6,00 
entrou em vigor - de acordo com o 
decreto publicado em 24 de agosto 
-, por meio de um vídeo publica-
do nas redes sociais, o prefeito de 
Bento Gonçalves, Diogo Siqueira 
(PSDB), cobrou da Câmara de Ve-
readores que o PL do subsídio do 
transporte público seja pautado, 
discutido e votado. De acordo com 
Siqueira, “o subsídio do transporte 
público é uma ferramenta funda-
mental para que a gente consiga 

fazer com que o preço fique de 
acordo com todo cidadão”, afirmou.

MAS O QUE É O SUBSÍDIO?
Em 10 de agosto, a prefeitura 

de Bento protocolou o projeto de 
lei 85/2023 que prevê o subsídio 
de até R$ 2.272.420,50, sendo des-
tinado para as empresas prestado-
ras do serviço R$ 1,00 por passa-
geiro e a integralidade da tarifa do 
idoso a partir de 65 anos. Ou seja, 
caso aprovado na Câmara, o sub-
sídio fará com que a tarifa retorne 
para o patamar de R$ 5,00.

Na mesma sessão de segun-
da-feira, 04/09, os vereadores 
autorizaram o município a abrir 
um crédito especial de mais de 
R$ 1 milhão, proveniente dos 
recursos da Lei Paulo Gustavo. 
O projeto, enviado pelo Execu-
tivo, tem como objetivo garantir 
o apoio às ações emergenciais 
destinadas ao setor cultural, 
que foi profundamente afetado 
pela pandemia de COVID-19. 
A Lei Paulo Gustavo, criada em 
resposta às dificuldades en-
frentadas pelo setor cultural 
durante a crise sanitária, visa 
apoiar as produções audiovisu-
ais, reformas e restauração de 
espaços culturais, manutenção 
e funcionamento de salas de 
cinema, capacitação, formação 
e qualificação no campo do au-
diovisual, apoio a cineclubes e a 
realização de festivais e mostras 
de produções audiovisuais.

Além disso, a lei também 

Recursos da Lei Paulo Gustavo
contempla o fomento ao de-
senvolvimento de atividades de 
economia criativa e de econo-
mia solidária, bem como o apoio 
a agentes culturais, iniciativas 
culturais, cursos, produções 
e manifestações culturais. Ela 
também abrange a realização de 
atividades artísticas e culturais, 
o desenvolvimento de espaços 
artísticos e culturais, o apoio a 
microempresários individuais, 
microempresas e pequenas em-
presas culturais, cooperativas, 
instituições e organizações cul-
turais comunitárias que tiveram 
suas atividades interrompidas 
devido às medidas de isolamen-
to social.

O projeto recebeu o apoio 
unânime dos vereadores, que 
consideraram a importância de 
investir na cultura como forma 
de enriquecer a vida da comuni-
dade e contribuir para a econo-
mia local.

Rápidas

Levando em conta 
os desafios financeiros 
gerados por uma gesta-
ção múltipla, a deputada 
estadual Luciana Genro 
(PSOL) protocolou projeto 
de lei que autoriza o go-
verno estadual a instituir 
um benefício assistencial a 
estas famílias. O benefício, 
intitulado Família Tri, seria 
destinado a casos de três 
ou mais gêmeos cujas fa-
mílias estejam inscritas no 
CadÚnico. O projeto é au-
torizativo, ou seja, permite 
e sugere que o governo 
implemente a medida.

“Sabemos que, para 

Fotos: Câmara Bento
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uma família em situação de 
vulnerabilidade social, a che-
gada inesperada de três ou 
mais filhos de uma vez só 
representa inúmeras novas 
dificuldades. A ideia da pro-
posta é contribuir um pouco 
para que essas famílias consi-
gam arcar com todos os cus-
tos que vêm com ter gêmeos 
múltiplos”, afirma Luciana. 
O projeto determina que o 
beneficiário tenha menos de 
18 anos, seja nascido no Rio 
Grande do Sul e que um dos 
responsáveis legais resida no 
RS há pelo menos um ano, de 
forma ininterrupta, antes do 
seu nascimento.
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Mudança
Portaria que atualiza práticas 
sanitárias nos restaurante é assinada

A secretária de Saúde, Ari-
ta Bergmann, assinou na última 
segunda-feira, 04/09, a portaria 
que retira a obrigatoriedade das 
embalagens plásticas em talheres 
expostos em restaurantes de buffet 
e também dá outras providências. 
O procedimento para a desinfecção 
dos itens expostos nesses estabele-
cimentos datava ainda de 2010.

Responsável por encaminhar 
a demanda para o Estado, o depu-
tado estadual por Bento Gonçalves, 
Guilherme Pasin (Progressistas) 
justifica dizendo que o procedi-
mento utilizado atualmente para a 
higienização dos utensílios nos bu-
ffets era inoperante. “Hoje, conta-
mos com tecnologias de máquinas 

Pedido havia sido 
feito pelo deputado 
estadual por 
Bento Gonçalves, 
Guilherme Pasin

e produtos que fazem a perfeita 
esterilização. O ato de embalar os 
talheres após esse procedimento 
cria uma falsa sensação de limpe-
za e requer um novo manuseio dos 
utensílios”, destaca Pasin. 

Outro ponto que estava defa-
sado e motivou o pedido de Pasin 
foram os impactos ambientais sig-
nificativos. De acordo com o parla-
mentar, um levantamento feito em 
Bento Gonçalves constatou que, só 
na cidade, com cerca de 130 mil ha-
bitantes, os invólucros de talheres 
representam cerca de 270 mil sa-
cos plásticos descartados, ao mês, 
pelos restaurantes, fora o custo aos 
estabelecimentos.

A nova regulamentação atuali-
za o conjunto de boas práticas para 
serviços de alimentação no Estado. 
Entre as atualizações constam a 
possibilidade de um espaço exclu-
sivo para consumação destinado 
ao uso de animais de estimação e 
seus tutores, bem como uma série 
de procedimentos de boas práticas 
para a preparação de alimentos 
identificados como “sem glúten”. “A 
portaria tem um caráter de orientar 
e demonstrar alternativas. Esse ato 
demonstra respeito ao cidadão com 
a atualização de normas importan-
tes, como a questão dos celíacos e 
também a previsão do espaço para 
pets”, conclui Pasin.
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07 de setembro
Em pronunciamento, Lula defende 
democracia e união do país

Em pronunciamento alusivo 
ao Dia da Independência, o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) falou em defesa da demo-
cracia, da soberania e da união 
nacional. O discurso foi veiculado 
em cadeia nacional de rádio e te-
levisão, na noite de quarta-feira, 
06/09, véspera da data, celebra-
da na quinta, 07/09, quando Lula 
participará do tradicional desfile 
cívico na Esplanada dos Ministé-
rios, em Brasília.

"O Brasil voltou a sorrir. Nos-
so país voltou a crescer com in-
clusão social, distribuindo renda 
e combatendo as desigualdades. 
No passado, quando o Brasil cres-
cia, quem ganhava era apenas 
uma minoria já muito rica. Agora, 
quando a economia cresce, a vida 
melhora para todo mundo", des-
tacou Lula no início do pronun-
ciamento.

Em seguida, ele enumerou da-
dos positivos da economia, como 
o crescimento do Produto Interno 

"O Brasil voltou a 
sorrir. Nosso país 
voltou a crescer 
com inclusão social, 
distribuição de 
renda e combatendo 
desigualgades", disse

Bruto (PIB, soma dos bens e rique-
zas do país), aumento real do salá-
rio mínimo, geração de empregos 
com carteira assinada, aumentos 
salariais, renegociação de dívidas 
e melhora no preço dos alimentos.

DEMOCRACIA
Ao falar sobre democracia, 

Lula afirmou que ela é a base 
para a realização das conquistas 
sociais. Ele defendeu as medidas 
adotadas pelo governo para am-
pliar a participação social na dis-
cussão de políticas públicas.

"Democracia é o direito de 
participar das discussões que im-
pactam as vidas das pessoas. Por 
isso, nós criamos os conselhos 
sociais e trouxemos de volta as 
conferências nacionais, para que 
a sociedade nos ajude a desenhar 
as políticas públicas. Por isso, nós 
fizemos o Plano Plurianual mais 
Participativo da história, para tra-
çar as principais metas do gover-
no para os próximos quatro anos. 
Democracia é não apenas a ma-

téria prima dos nossos sonhos. É 
também a ferramenta para torná-
-los realidade", frisou.

DIA DE UNIÃO
Lula citou a união como ali-

cerce da independência, pregando 
contra o ódio, e destacando a volta 
do diálogo institucional entre os 
Poderes, os entes federativos e a 
sociedade civil. "O entendimen-
to voltou a ser palavra de ordem. 
Investimos no diálogo com o 
Congresso Nacional, os governos 
estaduais, as prefeituras, o Poder 
Judiciário, os partidos políticos, os 
sindicatos e a sociedade organiza-
da", afirmou.

SOBERANIA
Em relação à soberania, Lula 

argumentou que é "mais do que 
cumprir a importante missão de 
resguardar nossas fronteiras ter-
restres e marítimas e nosso espa-
ço aéreo".

"É também defender nossas 
empresas estratégicas, nossos 
bancos públicos, nossas rique-
zas minerais e fortalecer nossa 
agricultura e nossa indústria. É 
preservar a Amazônia e os de-
mais biomas. Nossos rios, nosso 
mar, nossa biodiversidade. É falar 
de igual para igual com qualquer 
país, e se fazer ouvir nos princi-
pais fóruns internacionais, seja 
sobre o enfrentamento da crise 
climática; a busca pela paz na Ter-
ra; o combate à fome e às desigual-
dades ao redor do mundo; e a luta 
pelo trabalho decente para todos 
os seres humanos", enfatizou.

Ricardo Stuckert

Por 4  votos a 1, a 
maioria dos ministros 
entendeu que 
houve ilegalidades 
processuais durante 
a sessão do júri e 
manteve a decisão 
da Justiça de Porto 
Alegre, que anulou 
as penas

A 6ª Turma do Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ) decidiu, na 
última terça-feira, 05/09, manter 
a anulação das condenações de 
quatro acusados pelo incêndio 
na Boate Kiss, ocorrido em 2013, 
em Santa Maria, no Rio Grande 
do Sul, e que deixou 242 mortos 
e mais de 600 feridos. Por 4  vo-
tos a 1, a maioria dos ministros 
entendeu que houve ilegalidades 
processuais durante a sessão do 
júri e manteve a decisão da Jus-
tiça de Porto Alegre, que anulou 
as penas.

Com a decisão, continuam 
anuladas as condenações dos 
ex-sócios da boate Elissandro 
Callegaro Spohr (22 anos e seis 
meses de prisão) e Mauro Londe-
ro Hoffmann (19 anos e seis me-
ses), além do vocalista da banda 
Gurizada Fandangueira, Marcelo 
de Jesus dos Santos, e o produtor 
musical Luciano Bonilha. Ambos 
foram condenados a 18 anos de 

prisão.
O recurso contra a decisão 

foi do Ministério Público gaúcho 
e o Tribunal de Justiça do Rio 
Grande do Sul (TJRS) aceitou o 
recurso protocolado pela defesa 
dos acusados e reconheceu nuli-
dades processuais ocorridas du-
rante sessão do Tribunal do Júri 
de Porto Alegre, realizada em 
dezembro de 2021.

O caso começou a ser julgado 
no STJ em junho, mas foi inter-
rompido após o ministro Rogério 
Schietti votar pela prisão ime-
diata dos quatro condenados. Na 
sessão de terça, os ministros An-
tonio Saldanha, Sebastião Reis, 
Jesuíno Rissato e Laurita Vaz 
abriram divergência e votaram 
pela manutenção da anulação.

Por nota, o Ministério Pú-
blico do Rio Grande do Sul in-
formou que "respeita a decisão 
do Superior Tribunal de Justiça 
(STJ), mas lamenta profunda-
mente que o recurso da institui-
ção não tenha sido aceito".

DEFESA
No STJ, os advogados dos 

quatro acusados reafirmaram 
que o júri foi repleto de nulida-
des e defenderam a manutenção 
da decisão que anulou as con-
denações. Entre as ilegalidades 
apontadas pelos advogados, es-
tão a realização de uma reunião 
reservada entre o juiz e o conse-
lho de sentença, sem a presença 
do Ministério Público e das defe-
sas, e o sorteio de jurados fora do 
prazo legal.
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Decisão: maioria no STJ mantém 
a anulação de julgamento da Kiss

Rápidas
O deputado estadu-

al Vilmar Zanchin (MDB), 
presidente da Assembleia 
Legislativa do RS, infor-
mou que a Mesa Diretora 
referendou o repasse de 

R$ 20 milhões do orçamen-
to do Poder Legislativo ao 
Poder Executivo, para ser 
utilizado na ajuda humani-
tária e reconstrução dos mu-
nicípios gaúchos afetados 
pelo ciclone extratropical 
que provocou tempestades 
e enchentes no RS desde o 

final de semana. 
O projeto terá tramita-

ção emergencial e será vota-
do pelo plenário já na próxi-
ma terça-feira, 12/09 . 

“É um apoio importante 
neste momento, essencial 
para todos os que necessi-
tam de ajuda imediata”.
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Mais de 50 itens 
a preço único.

autitecmultimarcas@hotmail.com
Rua Florianópolis,  155 

Botafogo | Bento Gonçalves 

CARBONERA
Mercado

Rua Marques de Souza, 492 | Bairro 
São Francisco | Bento Gonçalves 

Rua Marechal Deodoro, 238, 
Shopping Bento, sala 46, 

Bento Gonçalves

- COSTUREIRA DE 
MÁQUINA INDUSTRIAL

- VENDEDORA
DE LOJA

- AJUDANTE GERAL
Rua Tietê, 568, bairro Imigrante, ou enviar

currículo para o e-mail pessoal@gdom.com.br
 ou pelo WhatsApp 54 99943 0355

LANÇAMENTO

NO BORGO
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54 3451 2599
Rua General Osório, 309,

sala 302, BG, RS

54 3451 7773 | 3055 7774
www.casttini.com.br

Matriz: (54) 3453 6516
Rua Caxias do Sul, 527, Glória

Filial 1: (54) 3453 1713
Rua Marcos Valduga, 232 ,

Santa Helena
Filial 2: (54) 3453 6161

Rua Carlos Cembranel, 28,Rua Carlos Cembranel, 28,
Santa Marta

SUA  MOTOCICLETA NO  
LUGAR  CERTO!

Rua 13 de Maio, 877, sala 
602 | 6º andar do L'América 

Shopping | 54 3454 1015 

www.serranossa.com.br
CURSO
DE COSTURA
INDUSTRIAL 
VAGAS LIMITADAS

INÍCIO: imediato
DURAÇÃO: 3 meses

REQUISITOS: Vontade de aprender
a costurar e ter uma profissão
Com possibilidade de contratação ao
término do curso, para alunos que
se destacarem, na Malhas G’Dom
Interessados entrar em contato com a 
empresa pelo whatsapp 99943-0355 com 
Luciana ou enviar e-mail para 
pessoal@gdom.com.br

CONCORRÊNCIA PÚBLICA ELETRÔNICA 003/2023

OO Município de Monte Belo do Sul torna público que realizará 
“Concorrência Pública Eletrônica”, tipo: Menor Preço. Objeto: 
Contratação de empresa especializada para executar obras de 
capeamento asfáltico, rampas para cadeirante e instalação de piso 
podotátil no acesso ao Município de Monte Belo do Sul no encontro da 
Rua Arthur Beltrame com a rodovia municipalizada ERS444, com 
1.803,16m². sendo o valor do orçamento base de R$246.841,55 
(duzentos(duzentos e quarenta e seis mil, oitocentos e quarenta e um reais com 
cinquenta e cinco centavos). Referência de tempo: Recebimento das 
Propostas: a partir das 09 horas do dia 11/09/2023, até as 09 horas do 
dia 18/10/2023, Abertura das Propostas: a partir das 09 horas e 01 
minutos do dia 18/10/2023, Início da sessão de disputa de Preços: as 
10h00min do dia 18/10/2023. Horário de Brasília (DF) Local: 
http://www.pregaoonlinebanrisul.com.br/. Edital e seus anexos 
encontram-seencontram-se disponíveis no site: 
https://www.montebelodosul.rs.gov.br/ .

Adenir José Dallé
Prefeito Municipal.

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA CONVOCAÇÃO 

Na qualidade de síndico, sirvo-me da presente, para convocá-los a participar da Assembleia 
Geral Ordinária, a realizar-se no dia 16 de setembro de 2023, às 13h30mim em primeira 
convocação, e na falta de quórum legal, às 14 horas, em segunda e última convocação, no 
salão de festas do condomínio, para tratarmos da seguinte ordem do dia:
1. Deliberar sobre prestação de contas;
2.2. Deliberar sobre previsão orçamentária;
3. Eleição de Síndico, Sub Síndico e Conselho.
Conforme a CONVENÇÃO no seu Art. 19º a Assembleia Ordinária deverá realizar-se no mês 
de SETEMBRO.

Até o dia 14/09/2023 os candidatos interessados aos cargos de Síndico, Sub Síndico e 
Conselho, deverão colocar nos murais de cada Torre os nomes para os respectivos cargos.
OBS:
- É lícito aos senhores condôminos se fazerem representar na Assembleia ora convocada por 
procuradores, munidos com procurações específicas;
- Os ausentes, por Lei, deverão acatar a todas as decisões tomadas;
-- Os condôminos em atraso nos pagamentos de suas taxas condominiais não poderão votar e 
ser votado nas deliberações.

Bento Gonçalves/RS, 08 de setembro de 2023.
Anderson Andrei Luz de Souza

Síndico

ART. 19°: As Assembleias Gerais ordinárias realizar-se-ão no mês de SETEMBRO de cada 
ano, e a esta competirá: a) Analisar e votar, o relatório e o balancete de prestação de contas, 
da que se finda; b) Discutir e votar o orçamento de receitas e despesas de período seguinte, 
bem como fixação do fundo de reserva; c) Eleger, o Síndico, o Subsíndico e três membros 
do Conselho Consultivo, de preferência entre os condôminos que residam no conjunto;

Imóveis

VENDO apartamento no 
Universitário com 2 saca-
das, 2 dormitórios, com 
85 m² privativos, além 
de sala, cozinha, área de 
serviços separadas e ba-

nheiro social. Em andar 
alto e pronto para morar. 
Pode ser financiado pelo 
banco de sua preferência. 
VALOR: R$329.000,00. ES-
TUDAMOS SUA PROPOS-
TA. CONTATO: (54) 99683-
6257 Luiz CRECI 42.589. 
 
VENDO terreno no LOTE-
AMENTO FLÓRIDA, em 
São Valentim, pronto para 
construir. Aceita parcela-
mento direto e pode ser 
financiado pelo banco de 
sua preferência. VALOR: 

R$ R$180.000,00 E ESTU-
DAMOS SUA PROPOSTA. 
CONTATO: (54) 99683-
6257 Luiz CRECI 42.589. 
 
VENDO CASA no LOT. 
BERTOLINI com 2 mora-
dias, ambas de 02 dormi-
tórios, cozinha, área de 
serviços, banheiro social 
e vaga de garagem. Pode 
ser financiada e usado o 
FGTS como entrada. Pos-
sui ótima posição solar. 
VALOR: R$380.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-

6257 Luiz CRECI 42.589. 
 
VENDO CASA no SANTA 
HELENA IV, com 131m² 
privativos, com 03 dormi-
tórios, amplos, cozinha, 
banheiro social, sala de 
estar, área de serviços e 
garagem para 2 carros. 
Terreno de 14 x 30. Pode 
ser financiada e usado o 
FGTS como entrada. Possui 
ótima posição solar e vista. 
VALOR: R$600.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-
6257 Luiz CRECI 42.589. 

VENDO terreno, no SAN-
TA HELENA, Loteamento, 
medindo 12x23m, po-
dendo ser financiado até 
100% via banco ou pa-
gamento à vista E ESTU-
DAMOS SUA PROPOSTA. 
VALOR: R$115.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-
6257 Luiz CRECI 42.589. 
 
VENDO apartamento no 
Maria Goretti (RES. VIL-
LENEUVE) de 02 dor-
mitórios, COM ESPERAS 
PARA ÁGUA QUENTE, AR 

CONDICIONADO E REBAI-
XE EM GESSO, com chur-
rasqueira, sala, banheiro 
social e vaga de garagem. 
Financiamento pelo banco 
de sua preferência e acei-
ta o FGTS como entrada. 
VALOR: R$244.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-
6257 Luiz CRECI 42.589. 
 
VENDO CHÁCARA escri-
turada com 23.975,00, 
18 KM de BENTO GON-
ÇALVES, com água e luz 
instalados, excelente vis-

ta, com árvores frutífe-
ras produzindo. VALOR: 
R$199.000,00 e ESTUDA-
MOS SUA PROPOSTA. CON-
TATO: (54) 99683-6257 
Luiz CRECI 42.589. 
VENDO TERRENO medindo 
10x25m, no SÃO ROQUE, no 
Loteamento Longui, pronto 
para construir. Aceita par-
celamento direto e pode 
ser financiado pelo banco 
de sua preferência. VALOR: 
R$160.000,00 E ESTUDA-
MOS SUA PROPOSTA. CON-

TATO: (54) 99966-4616 
Adriano CRECI 42.504. 
 
VENDO CASA NOVA (EM 
CONSTRUÇÃO) com ter-
reno de 10x25, localizado 
no Loteamento Capoanni, 
em Bento Gonçalves. Pode 
ser financiada pelo banco 
de sua preferência. VA-
LOR: com 2 dormitórios 
R$250.000,00; e com 3 
dormitórios: R$260.000,00. 
CONTATO: (54) 99966-
4616 Adriano CRECI 

VENDO
Bicicleta TSW Stamina Plus aro 29, 
18 velocidades, shimano alívio, 
freio shimano hidráulico, vermelho 
metálico/preto 
Valor: R$ 3.500
Contato: 54 99921 2607
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Freepik

Economia

2º semestre começa com queda mais intensa na 
atividade da indústria do Rio Grande do Sul
Pesquisa da FIERGS 
mostra recuo do IDI-
RS na comparação 
mensal e anual

A pesquisa Indicadores In-
dustriais do Rio Grande do Sul, 
divulgada na última terça-feira, 
05/09, pela Federação das Indús-
trias do Estado do Rio Grande do 
Sul (FIERGS), revela que o segun-
do semestre de 2023 começa com 
perdas fortes e generalizadas na 
atividade do setor. O Índice de 
Desempenho Industrial (IDI-RS) 
caiu 3,8%, em julho, ante o mês 
anterior, com ajuste sazonal. Foi a 
segunda queda consecutiva, após 
os 2,2% de junho.

“O quadro negativo segue 
intenso, desencadeado no ano 
passado com a incerteza gera-
da pela mudança de governo, 
somada à época ao cenário de 
inflação e juros em alta, que 
abalou a confiança empresarial, 
desacelerando a demanda in-
terna, sobretudo os investimen-
tos”, diz o presidente da FIERGS, 
Gilberto Porcello Petry.

Para os próximos meses, 
afirma o presidente da FIERGS, 
as avaliações menos negativas 
dos empresários gaúchos para 
a economia brasileira, colhidas 
em outra pesquisa, a Sonda-
gem Industrial, são amenizadas 

por juros, inflação e incerteza 
menores, e sinalizam alguma 
melhora relativa na atividade 
do setor. Porém, o espaço para 
acelerar é pequeno, o que não 
deve recompor as perdas acu-
muladas até agora.

Nos últimos 11 meses, fo-
ram oito quedas, cujo recuo al-
cança 12,9% no período. Com 
isso, o índice atingiu o menor 
patamar desde outubro de 
2020 e ficou apenas 1,2% (eram 
16,1% há um ano) acima do ní-
vel anterior ao da pandemia.

O IDI-RS mede o nível de 
atividade da indústria gaúcha 
por meio da combinação das 
seis variáveis pesquisadas pe-
los Indicadores Industriais do 
RS. As quedas expressivas, com 
ajuste sazonal, das compras 
industriais (-8,5%) e do fatura-
mento real (-4,6%) exerceram 
as maiores influências em julho. 
As horas trabalhadas na produ-
ção e a utilização da capacidade 
instalada (UCI) recuaram 2,3% 
e um ponto percentual – para 
76,7%, patamar mais baixo des-
de agosto de 2020 –, respectiva-
mente. No mercado de trabalho, 
o emprego caiu 0,3% e a massa 
salarial real, 0,5%.

Na comparação anual, a ati-
vidade industrial medida pelo 
IDI-RS ficou 9,3% menor em 
relação a julho do ano passado. 
Foi a sétima retração consecuti-
va e a mais intensa desde junho 
de 2020, acentuando o saldo ne-

gativo no acumulado do ano de 
-2,7%, em junho, para -3,7%, em 
julho, quando comparados aos 
mesmos períodos de 2022. Nos 
sete primeiros meses de 2023, 
em relação ao mesmo período 
de 2022, as compras industriais 
continuam sendo o destaque ne-
gativo entre os componentes do 
IDI-RS, com recuo de 11,4%. Re-
trações também ocorrem no fa-
turamento real (-4,5%), na UCI 
(-3,2 pontos percentuais) e nas 
horas trabalhadas na produção 
(-1,4%). Emprego, com 0,4%, e 
massa salarial real, 5,9%, ainda 
sustentam taxas positivas, mas 
fica bem clara a desaceleração.

Dos 16 setores industriais 
pesquisados, nove mostram re-

cuo da atividade na comparação 
acumulada anual com 2022. O 
desempenho da indústria gaú-
cha, mais uma vez, reflete o 
comportamento do segmento 
metalmecânico, que é bastante 
negativo em 2023: Máquinas e 
equipamentos (-4,2%), Veículos 
automotores (-4,8%), Produtos 
de metal (-8,1%) e Metalurgia 
(-16,8%).  O setor de Químicos, 
refino de petróleo e biocombus-
tíveis (-3,2%) também deu con-
tribuição negativa relevante.

Em contrapartida, os avan-
ços mais importantes vieram de 
Alimentos, com 1,8%; Equipa-
mentos de informática eletrô-
nicos, 11,1%; Tabaco, 5,5%, e 
Móveis, 3,4%. 

Em Novo Hamburgo

Justiça reconhece união 
estável de 'trisal'

A 2ª Vara de Família e Suces-
sões da Comarca de Novo Ham-
burgo, na Região Metropolitana de 
Porto Alegre, reconheceu a união 
estável poliafetiva entre três pesso-
as, que juntos foram um trisal. A de-
cisão no dia 28 de agosto. Com isso, 
o filho que uma das mulheres está 
gerando terá direito ao registro 
multiparental, ou seja, vai poder ter 
os nomes das duas mães e do pai.

A família é formada pelos ban-

Com isso, o filho que 
uma das mulheres 
está gerando terá 
direito ao registro 
multiparental, ou 
seja, vai poder ter os 
nomes das duas mães 
e do pai

cários Denis Ordovás, de 45 anos, e 
Letícia Pires Ordovás, de 51 anos, 
que estão casados desde 2006. O 
casal buscava oficializar a relação 
de dez anos que mantém com outra 
mulher, Keterlin de Oliveira, de 32 
anos, que está grávida.

“Eles queriam uma segurança 
e encontraram ela na forma do ca-
samento. Até pela questão de cui-
dado um com o outro e garantias. 
Como é uma relação longa, já há 
uma dinâmica familiar, entre ami-
gos e conhecidos. Foi mais um pas-
so no relacionamento deles”, conta 
o advogado do trisal, Álvaro Klein.

Em um primeiro momento, 
eles tentaram o registro em car-
tório sem a judicialização, mas o 
pedido foi recusado pelo tabelio-
nato. O homem e a mulher que já 
estavam casados precisaram se 
divorciar para fazer esse pedido. 
Agora, com a decisão judicial, os 
cartórios devem ser obrigados a 
aceitar o registro. Assim, os três 
estarão casados.
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Celebração da carreira

Dia 19 de setembro tem show especial 
de Daniel em Bento Gonçalves

O cantor Daniel desembarca 
em Bento Gonçalves no dia 19 
de setembro, na Fundaparque 
(Alameda Fenavinho, 481, bairro 
Fenavinho), para um momento 
de celebração com o povo bento-
-gonçalvense.

“Daniel 40 Anos Celebra 
João Paulo & Daniel” é um show 
dedicado ao repertório da dupla 
que emocionou o país na década 
de 1990. Mais do que uma home-
nagem, o evento é um marco na 
vida de Daniel ao cantar os maio-
res sucessos da época.

“Eu posso dizer que esse é 
o projeto da minha vida. Se não 
fosse tudo o que vivemos juntos, 
hoje eu não estaria diante do pú-
blico. Momentos incríveis que vivi 
e que só a música tem o poder de 
deixar registrado. Tudo se deve 
a essa parceria, ao meu saudoso 
irmão e parceiro que nos deixou 
há 25 anos. É realmente muito 
prazeroso o poder que a música 
tem e saber, principalmente, que 
fizemos algo que ficou registrado 
e que novas gerações estão pre-
senciando”, explica o artista.

A TRAJETÓRIA
É de conhecimento geral que 

Daniel é grato e sente saudades 
da companhia do velho amigo 
João Paulo. Quando o sonho da 
dupla foi interrompido por conta 
de um trágico acidente de carro, 
em 1997, o artista teve que reunir 
forças e contar com o apoio dos 
amigos, fãs e dos familiares para 
seguir na estrada e honrar tudo 

o que havia criado junto ao seu 
parceiro.

A união, a ligação entre Da-
niel e João Paulo é de como se 
realmente fossem irmãos de 
sangue. Eles eram únicos, inse-
paráveis, se completavam. Eram 
tão conectados que, até hoje, Da-
niel relata que sente a forte pre-

sença de João Paulo ao seu lado, 
em cima do palco, lhe dando 
cada dia mais força para seguir 
em frente. E é justamente no 
momento em que Daniel celebra 
40 anos de estrada, que o artis-
ta preparou especialmente uma 
turnê inédita em homenagem ao 
amigo João Paulo.

Fábio Nunes

Os ingressos podem 
ser adquiridos pelo site 
blueticket.com.br ou 
reservas pelo telefone 
(54) 99645-5215.

Pontos de venda:
Bento Gonçalves – 

Essência Jovem e Quiero 
Beber Bento | Garibaldi 
– Essência Jovem | Caxias 
do Sul – Essência Jovem | 
Carlos Barbosa – Lan-
cheria Original | Veranó-
polis – Hilo Boutique

Produção:
Opus Entretenimento

De 30 de maio a 09 de junho

Anunciados diretores da 32ª 
ExpoBento e 19ª Fenavinho

O Centro de Indústria e Co-
mércio de Bento Gonçalves (CIC-
-BG) anunciou quem serão os 
diretores da 32ª ExpoBento e 
da 19ª Fenavinho. Também foi 
anunciada a data em que feira e a 
festa irão ocorrer: de 30 de maio 
a 09 de junho de 2024.

Diretor Industrial na edição 
de 2023, Tiago Casagrande as-
sume a direção geral da feira. “É, 
sem dúvida, um grande desafio. 
Ao mesmo tempo em que a Expo-
Bento é um evento consolidado, 
com mais de três décadas de uma 
trajetória marcada pela excelên-
cia, tem cada edição caracteri-
zada pela expectativa da supe-
ração. É preciso fazer um sólido 
trabalho de renovação para que a 
feira se apresente, a cada edição, 
de forma atrativa e surpreenden-
te para o público, oferecendo aos 
visitantes novas experiências. 
Diretoria e expositores trabalha-
rão muito para garantir a satisfa-
ção do público”, diz.

Pela quarta vez – a terceira 
consecutiva – a ExpoBento ocor-
rerá de forma integrada à Fenavi-
nho, um casamento que agregou 
importantes atrativos à agenda 
da feira e reintegrou a festa ao 
circuito de eventos com reali-
zação periódica. Sua 19ª edição 
transcorrerá sob o comando de 
Patrícia Pedrotti, que ingressou 
no comitê em 2023 como vice na 
área de eventos externos e jogos 
coloniais. “Fomos muito felizes 
no trabalho de valorização do 

interior que realizamos, espe-
cialmente por meio de iniciativas 
inéditas, como o Bodegão, e pelo 
fortalecimento de projetos como 
os Jogos Coloniais, e ampliar esse 
movimento será, certamente, um 
de nossos principais desafios”, 
adianta. Outro será o de transmi-
tir, em ações, todo o carinho que 
envolve a festa-mãe de Bento 
Gonçalves. “Faremos uma Fena-
vinho para quem ama a Festa, 
valorizando a vitivinicultura, as 
famílias e a união do interior, 
nossas raízes e legado cultural, 
mantendo vivas essas experiên-
cias que tanto nos representam”, 
complementa.

No decorrer dos próximos 
meses, ExpoBento e Fenavinho 
anunciarão o quadro completo 
de integrantes da diretoria e do 
comitê. “Nos bastidores, esta-
mos trabalhando muito e va-
mos, de fato, surpreender com 
as novidades que estão sendo 
preparadas. Em 2024, o público 
conhecerá uma nova versão da 
feira e da festa, integralmente 
revitalizadas, mas mantendo sua 
essência e, sobretudo, seu com-
promisso de contribuir com o 
desenvolvimento econômico, so-
cial e cultural da microrregião”, 
antecipa a presidente do CIC-BG, 
Marijane Paese.

Fotos: Augusto Tomasi
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Cultura em Bento

Maskavo e Reação em Cadeia no 5º 
Festival de Balonismo de Bento
O festival acontece 
de 28 de setembro 
a 1º de outubro, na 
Fundaparque

A 5ª edição do Festival de 
Balonismo de Bento Gonçalves 
confirmou as suas primeiras 
atrações na última segunda-
-feira, 04/09: as bandas Reação 
em Cadeia e Maskavo. O festival 
ocorrerá nos dias 28, 29, 30 de 
setembro e 1º de outubro.

Uma das novidades anun-
ciada pela secretaria de Turis-
mo do município é que, além 
dos balões com saída da Fuda-
parque, haverá voos também 
saindo de pelo menos dois bair-
ros do município.

O secretário de Turismo, 
Davi Da Rold, comentou sobre 
a expectativa para o festival. 

“O público pode se preparar 
porque será a maior edição do 
Balonismo de Bento. Serão dias 
incríveis, de muito colorido no 
céu e também música boa. As 
atrações serão diversificadas 
com a atração nacional Maskavo 
e a gaúcha Reação em Cadeia. 

A saída dos balões dos bairros 
sem dúvida irá encantar a co-
munidade”.

No dia 15 de setembro se-
rão anunciadas as próximas 
atrações e também os horários 
dos shows e os bairros em que 
haverá a saída dos balões.

Divulgação

Superação

Dois ciclistas de Bento Gonçalves pedalam mais de mil quilômetros em 
desafio realizado na França com quase 7 mil participantes

Suellen Krieger
Dois ciclistas de Bento Gon-

çalves estiveram representando 
o município no Paris-Brest-Paris, 
considerado o evento de ciclismo 
de estrada mais antigo do mundo. 
Antônio Roberto Zaffari, de 42 
anos, e Wilson Moro, de 38 anos, 
percorreram, ao todo, 1.200 quilô-
metros em cima de suas bicicletas, 
pelas rodovias de Paris, na França.

Este ano, o maior encontro 
internacional de ciclismo contou 
com quase 7 mil participantes, 
sendo 134 brasileiros. Deste nú-
mero, 14 eram mulheres. Todos 
deram largada no dia 20 de agos-
to, por volta das 18h. O período 
máximo para finalizar a prova era 
de 90 horas. O bento-gonçalvense 
Zaffari concluiu o desafio por 
volta das 9h do dia 24 de agosto, 
totalizando aproximadamente 80 
horas de pedal.

Antônio Roberto 
Zaffari, de 42 anos, 
e Wilson Moro, de 
38 anos, pedalaram, 
ao todo, 1.200 
quilômetros, durante 
prova que durou 
quase 90 horas

A alta quilometragem: mais 
de mil quilômetros para rodar, 
associada com a altimetria 12 mil 
metros, torna o grau de dificul-
dade muito alto. Por isso, confor-
me Zaffari, 25% dos ciclistas que 
deram largada não conseguiram 
completar a prova.

Além disso, como a prova tem 
horário máximo para ser conclu-
ída, cada minuto pode fazer dife-
rença. Por isso, as horas separadas 
para dormir, são poucas. Durante 
o desafio, Zaffari estima que te-
nha dormido, no máximo, quatro 
horas.

“Na primeira noite não dor-
mi nada. Fui dormir um pouco só 

depois dos 600 quilômetros. Me 
atirei no chão e dormi cerca de 30 
ou 40 minutos. Depois, saímos de 
novo”, relata.

Em outro momento do de-
safio, quando já não aguentava 
mais de sono, o ciclista encontrou 
um ponto para repousar mais um 
pouco.

“Chegou um ponto da prova, 
no meio da tarde, que eu estava 
cansado, dormindo em cima da bi-
cicleta, quando vi uma árvore com 
uma sombra, decidi parar. Pensei 
em dormir dez minutos, mas ‘apa-
guei’. Acordei com o barulho das 
bicicletas passando, levantei e vol-
tei a pedalar de novo”, conta.

Em um terceiro momento 
Zaffari dormiu encostado em um 
muro de uma residência. Contu-
do, devido às baixas temperaturas 
que faziam naquela madrugada, 
logo acordou novamente.

“Teve outra noite que deu 
sono, decidi deitar um pouco, me 
encostei em um muro de uma 
casa, com a bicicleta em pé e acor-
dei com bicicleta em cima de mim, 
congelado de frio. Devo ter dormi-
do uns 30 minutos, aí subi na bi-
cicleta e voltei a pedalar”, afirma.

Na última noite, a única em 
que dormiu em uma cama, den-
tro de um ginásio de um Posto de 
Controle, os chamados PC, Zaffari 
conseguiu descansar por duas ho-
ras, aproximadamente.

“Somando todos os sonos, 
devo ter dormido umas quatro 
horas durante toda a prova, de 90 
horas. Acho que devido a adrenali-
na, quando a gente dorme e acor-
da, parece que estamos novos, de 
novo”, garante.

Outro desafio da prova, foi 
não poder contar com o GPS, nos 
primeiros 600 quilômetros do de-
safio, já que o aparelho apresen-
tou problema.

“Fiz a prova seguindo as pla-
quinhas. Quando chegava nos PC 
[Posto de Controle], se não tinha 
ninguém saindo naquele momen-
to, eu esperava. Depois, finalizei 
o GPS, carreguei de novo e aí sim 
consegui utilizar”, relata.

De acordo com Zaffari, as con-
dições climáticas, embora tenham 
apresentado bastante variação de 
temperatura, foram positivas, já 
que não choveu durante os dias 
de prova.

“Lá fez 8 graus na madrugada 
e 32 graus de máxima, então, deu 
uma grande diferença de tempe-
ratura, mas meu medo era chover 
e, felizmente, não choveu”, come-
mora.

Entretanto, na avaliação de 
Zaffari, a parte mais difícil da pro-
va foram os dois momentos em 

que precisou deixar os amigos 
para trás e seguir adiante com o 
pedal para conseguir concluir o 
desafio no tempo permitido.

“Foram dois amigos que tive 
que deixar para trás, um deles 
não completou a prova, desistiu. 
O outro completou, mas fez em 92 
horas, portanto, não homologou, 
mas ganhou medalha”, diz.

O ciclista Wilson Moro, relata 
que foram vários os desafios en-
frentados para superar a prova, 
mas afirma que a distância foi o 
menor deles.

"Pontos que tive que superar 
nesta prova foi uma congestão 
que tive devido a erro no meu 
primeiro aporte de alimentação. 
Errei a estratégia e isso me custou 
pedalar por 24 horas sem alimen-
tação", conta. 

Entretanto, de acordo com 
Morto, o fato de estar em uma die-
ta cetogenica, o que, segundo ele, 
permitiu usar a própria gordura 
corporal como fonte de energia, 
ajudou.

"Outro ponto que tivemos que 
superar é a agua na Franca, a mes-
ma apresenta altos indices de cál-
cio e ausência de outros minerais 
importantes na hidratação, ge-
rando um alto consumo de água, 
porém, a mesma não hidratava, 
tendo que suplementar com sais 
complementares", explica.

Contudo, apesar das dificul-
dades que relatou, o ciclista elo-
gia como o esporte é tratado na 
França.A França é a terra do ci-
clismo, a cultura, o trânsito, tudo 
favorece o ciclismo. As pessoas, 
as comunidades locais prestan-
do apoio em alimentação para os 
ciclistas e algumas disponibiliza-
vam suas próprias casas para que 
os ciclistas pudessem dormir. Con-
fesso que fiquei impactado com o 
cuidado e a prestatividade que as 
pessoas têm com os ciclistas

COMUNIDADE ENVOLVIDA
O trajeto percorrido pelos 

ciclistas passa por Saint-Quentin-

-en-Yvelines, Beauce, Perche, Nor-
mandia e Bretanha. E, de acordo 
com Zaffari, a comunidade de 
Paris é muito envolvida com os 
ciclistas.

“Em vários pontos, na frente 
das casas, havia famílias esperan-
do os ciclistas com mesas prepa-
radas com frutas, coca-cola, com 
um pouquinho de tudo. A parte 
mais legal foi quando estávamos 
passando, de noite, por uma re-
sidência, e algumas crianças per-
guntaram se queríamos dormir. A 
comunidade de lá se envolve mui-
to”, conta.

Outro ponto positivo obser-
vado foi quanto à segurança nas 
estradas. Zaffari percebeu como 
positivo o comportamento dos 
motoristas diante dos ciclistas.

“A gente não se preocupava 
com trânsito. Durante a prova, não 
andamos em ciclofaixas, andamos 
em rodovias, mas o pessoal não 
buzina, ficam todos atrás dos ci-
clistas, os motoristas só passam 
quando a via contrária está total-
mente desobstruída, aí eles mu-
dam de faixa totalmente”, relata.

SOBRE O DESAFIO
Para participar desse desafio, 

o Audax Club Parisien, organiza-
dor do evento, exige que o ciclista 
se qualifique, obrigatoriamente, 
com brevets nas distâncias de 200 
quilômetros, 300 quilômetros, 
400 quilômetros e, por fim, 600 
quilômetros, com a série feita no 
mesmo ano.

“É uma forma de comprovar 
a integridade física do ciclista, se 
está bem, se realmente consegue 
fazer a prova. Tanto que tem clu-
bes que não deixam o ciclista fazer 
uma prova de 600 quilômetros se 
ele ainda não fez uma de 400 qui-
lômetros, por exemplo”, explica.

O primeiro brasileiro a par-
ticipar desta prova foi o ciclista 
Kayo Oliveira, em 1999. Em 2003, 
Manuel Terra torra tornou-se o 
segundo brasileiro a participar da 
prova.
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Cruzadas
Respostas na página 6

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 14

CRC
JABUTICABA

REFINARIA
RANGULO

LERDORSOCO
TEPETOP
ACRESCIMO

BELOSOBS
JICOPUT

DANÇAOSSO
MARAPTS

MARCAALI
NATAIVO
TECELAGEM

FATORMOLA

Caminhões
que trans-
portam au-
tomóveis 

Rin-(?)-
Tin, cão

de antigo
seriado

Produto
como o
etanol

brasileiro

Código 
da pilha
pequena

Letra que o
Cebolinha
troca pelo
"L" (HQ)

Os polos
que se
atraem

Parte do
corpo

afetada 
pela frieira

Golpe
dado na
luta de
boxe

Lento
nos movi-
mentos

A garrafa
de refri-
gerantes

Tempe-
ramento;

índole

Movimen-
to coreo-
grafado
do corpo

Policial,
em inglês

Unidade 
Taximé-

trica
(sigla)

Compo-
nente do
esqueleto

Significa
"inchaço",
em "he-
matoma"

Peça de 
grampea-

dores

Cicatriz;
sinal

Indústria
de tecidos

Termo da
multi-

plicação

Ritmo do
hip-hop

Fragmento
de vidro

Pequeno
fruto preto
Usina de
açúcar

Roberto (?), o 
Rei da MPB

Bilhete de
entrada

Sílaba de
"caule"

Tony Scott, 
cineasta
Telefono
(bras.)

Naquele
lugar

Adriana 
Lessa, atriz

O reto tem
90 graus
Recostar 

(a cadeira) 

Observação
(abrev.)

Oposto de
"proa"

Hiato de 
"frio"

Documento
redigido

após uma
reunião

Soma;
aumento
Lindo;

formoso

Tocado 
(o tambor)

Berílio
(símbolo)

(?)
Pitanguy,
cirurgião
brasileiro

Malvada;
perversa

3/cop — pet — rap. 5/fator. 6/rufado.

Sete Erros | Respostas na página 6

Charge

SHOPPING CENTER 
BENTO GONÇALVES

Sala 01
A Freira 2
13:40h – 2D Dublado
16:00h – 2D Dublado
18:30h – 2D Dublado (quinta, sex-
ta, domingo, segunda, terça)
18:30h – 2D Legendado 
(sábado, quarta)
21:00h – 2D Dublado (sexta, sába-
do, segunda, terça, quarta)
21:00h – 2D Legendado 
(quinta, domingo)

Sala 02
Besouro Azul
14:00h – 2D Dublado
18:30h – 2D Dublado

(sexta, domingo, terça)
21:00h – 2D Dublado 
(quinta, sábado, segunda)
21:00h – 2D Legendado (quarta)

Gran Turismo
De Jogador a Corredor
18:30h – 2D Dublado 
(quinta, sábado, segunda, quarta)
21:00h – 2D Dublado 
(domingo, terça)
21:00h – 2D Legendado (sexta)

Sala 03
Elementos
13:40h – 2D Dublado

Tartarugas Ninjas
Caos Mutante
16:00h – 3D Dublado

18:30h – 2D Legendado 
(sexta, quarta)

Fale Comigo
18:30h – 2D Dublado 
(quinta, sábado, segunda)
18:30h – 2D Legendado 
(domingo, terça)
21:00h – 2D Dublado (quinta, sex-
ta, domingo, terça, quarta)
21:00h – 2D Legendado 
(sábado, segunda)

L’AMÉRICA 
SHOPPING CENTER
 
Sala 01
Tartarugas Ninjas
Caos Mutante
14:00h – 2D Dublado

Gran Turismo
De Jogador a Corredor
18:30h – 2D Dublado (quinta, sex-
ta, sábado, segunda, quarta)
18:30h – 2D Legendado 
(domingo, terça)
21:00h – 2D Dublado 
(domingo, terça)
21:00h – 2D Legendado (quinta)

Drácula
A Última Viagem do Deméter

21:00h – 2D Dublado 
(sábado, segunda, quarta)
21:00h – 2D Legendado (sexta)

Sala 02
 A Freira 2
13:40h – 2D Dublado
16:00h – 2D Dublado
18:30h – 2D Dublado (quinta, sába-
do, domingo, segunda, quarta)
18:30h – 2D Legendado
(sexta, terça)
21:00h – 2D Dublado (quinta, sex-
ta, domingo, terça, quarta)
21:00h – 2D Legendado 
(sábado, segunda)

Programação de cinema em Bento Gonçalves válida de 08/09 a 13/09

Mais informações no site: 
www.moviearte.com.br

Divulgação

Divulgação

Expediente
Circulação: semanal, às 
sextas-feiras
Endereço: rua 13 de Maio, 877/602 
(L’América Shopping), bairro São 
Bento, Bento Gonçalves
WhatsApp: (54) 3454-1015  
Tiragem: 10.000 exemplares 
Direção: Diogo Zanetti 
Jornalismo: Lucas Marques e 
Suellen Krieger

Criação: Júlia Milani 
E-mails de contato:
redacao@serranossa.com.br
comercial@serranossa.com.br
financeiro@serranossa.com.br
Acompanhe on-line:
www.serranossa.com.br
Facebook: SERRANOSSA 
Instagram: jornalserranossa 
Twitter: @serranossa

31 DE AGOSTO
CRISTIANO JÔNAS 
ANDREOLA, 43 ANOS, 
NATURAL E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
SILVINO ROGGIA, 73 ANOS, 
METALÚRGICO APOSENTADO, 
NATURAL E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
01 DE SETEMBRO
ORACIO GRASSELI, 64 ANOS, 
FUNCIONÁRIO PÚBLICO 
MUNICIPAL, NATURAL 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
03 DE SETEMBRO
ORDALINA VIEIRA DE 
MIRANDA, 63 ANOS, 
INDUSTRIÁRIA APOSENTADA, 
NATURAL DE FONTOURA 
XAVIER E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
REJANE MARIA MOSCONE 
CARELLI, 59 ANOS, DO LAR, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
UILIAN MONTEIRO BORBA, 
35 ANOS, PINTOR, NATURAL 
DE SANTIAGO E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
04 DE SETEMBRO
INÊS MORINI GIORDANI, 
74 ANOS, COSTUREIRA 
APOSENTADA, NATURAL 
E MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
ÉVERTON SIDNEY BORDIN 
TONIOLO, 41 ANOS, 
INDUSTRIÁRIO, NATURAL DE 
SANTA MARIA E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
05 DE SETEMBRO
LUIZ RICARDO, 73 ANOS, 
PEDREIRO APOSENTADO, 
NATURAL DE GUAPORÉ 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
IRMA JOANA MECCA, 90 

Obituário
Falecidos entre 
31/08 e 06/09

ANOS, AGRICULTORA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
NONOAI E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
EDUARDO ANTONIO 
BRANDELLI, 64 ANOS, 
AGRICULTOR APOSENTADO, 
NATURAL DE GARIBALDI 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
ZELINDA CAROSSI, 82 
ANOS, SERVIÇOS GERAIS 
APOSENTADA, NATURAL 
DE ANTÔNIO PRADO E 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
06 DE SETEMBRO
WILMA GEREMIA 
VENDRAME, 84 ANOS, DO 
LAR APOSENTADA, NATURAL E 
MORADORA DE FARROUPILHA
JULIANO GIROTTO, 38 
ANOS, VENDEDOR, NATURAL 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
NEUSA MARIA ZUCCHI, 
67 ANOS, AGRICULTORA 
APOSENTADA, NATURAL 
E MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
MAURO LARENTIS, 67 ANOS, 
COMERCIANTE APOSENTADO, 
NATURAL E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
SANTA TERESINHA SANTOS 
DA ROSA, 65 ANOS, DO LAR, 
NATURAL DE FONTOURA 
XAVIER E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES

Horóscopo 
Por João Bidu (www.joaobidu.com.br)

Áries – 21/03 a 20/04 
Terá uma manhã perfeita sem 

defeitos no trabalho, nas finanças 
e na vida pessoal. Conselhos e in-
fluência de parentes mais velhos 
podem ajudar você a conseguir um 
antigo ideal.

Touro – 21/04 a 20/05 
Convívio com parentes, pri-

mos, irmãos e pessoas próximas 
vai ficar mais animado e você fará 
sucesso em qualquer roda. 

Gêmeos – 21/05 a 20/06 
O período da manhã será propí-

cio para buscar melhorias, explorar 
seu tino comercial e ampliar seu fa-
turamento. 

Câncer – 21/06 a 21/07 
Pode esperar novas amizades 

e novos seguiamores nas redes so-
ciais.  O celular vai lotar de notifica-
ção e deve pipocar convite para sair.

Leão – 22/07 a 22/08 
Perrenguinhos e aborrecimen-

tos não estão descartados depois do 
almoço e podem testar a sua paci-
ência, pedindo mais calma e menos 
irritação.

Virgem – 23/08 a 22/09 
Se tem planos de fazer uma via-

gem ou quer apenas passar um dia 
diferente, vai com tudo! Seu astral 
estará bem mais descontraído.

Libra – 23/09 a 22/10 
 A sexta promete ótimas vibes 

para ganhar dinheiro e resolver 

assuntos que se arrastam. Já as re-
lações pessoais e amorosas podem 
ficar em segundo plano.

Escorpião – 23/10 a 21/11 
Não importa onde esteja, você 

vai irradiar simpatia e fará um tre-
mendo sucesso. A relação amorosa 
será a grande privilegiada. O roman-
ce vai transbordar harmonia.

Sagitário – 22/11 a 21/12 
Saúde firme e forte, só convém 

agir com mais calma à tarde porque 
há risco de tretar com gente que faz 
parte do seu círculo de amizades e 
pode sobrar até para os contatinhos.

Capricórnio – 22/12 a 20/01 
 Há chance de conhecer muita 

gente interessante e o crush perfeito 
pode estar no pacote. Caso tenha al-
guma atividade que não pode adiar, 
faça logo cedo.

Aquário – 21/01 a 19/02 
Aproveite a canja dos astros 

pra sextar com tudo prontinho e dar 
conta do serviço logo cedo sem com-
prometer outros interesses.

Peixes – 20/02 a 20/03 
O convívio com amigos, paren-

tes e conhecidos hoje tá pra lá de 
protegido e você deve passar mo-
mentos maravilindos com todes.

Para ter previsões diárias sobre 
o seu signo acesse o site:

https://www.serranossa.
com.br/horoscopo
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Meber Metais

Acabamentos Dourado Matte e Cobre 
Matte sofisticam portfólio

Ampliando o rol de possibi-
lidades cromáticas para compor 
a decoração dos ambientes com 
muita personalidade e sofistica-
ção, a Meber Metais apresenta 
dois acabamentos para sua linha 
de soluções: Dourado Matte e 
Cobre Matte. Mais de 60 produtos 
chegam ao mercado disponíveis 
nessas opções. Eles são produzidos 
por meio da aplicação do processo 
Techno Coat Meber, sistema que 
engloba o uso de matérias primas 
de alta qualidade, somado à apli-
cação de técnicas e tecnologias di-
versificadas, que estão distribuídas 
em todos os processos que formam 
os produtos da marca dentro do 
parque fabril.

Coleção Tríade ganha
acabamento Preto Matte
Outra novidade que incremen-

ta o portfólio da marca é a apre-
sentação da linha Tríade (lançada 
no primeiro semestre deste ano), 
também no consagrado Preto Mat-
te. No total, sete produtos ganham 
essa opção. Lançado pela Meber 

em 2019, o acabamento Preto Mat-
te logo alcançou a condição de hit 
de mercado, conquistando a prefe-
rência de especificadores e consu-
midores por todo o país. Hoje, é um 
dos destaques comerciais da marca 
e presença constante em projetos 
inspiradores. “Agora também está 
disponível, de forma exclusiva, em 
uma linha reconhecida pela com-
petitividade, democratizando o 
acesso a acabamentos sofisticados 
para a composição dos ambientes 
no lar dos brasileiros”, explica o 
gerente de Estratégia e Marketing 
da Meber Metais, Marcelo Bertoldi.

A Tríade conjuga, em sua 
concepção, o tripé da economia, 
praticidade e bem-estar. Suas so-
luções para cozinhas, banheiros, 
lavabos e lavanderias oferecem 
excelente custo-benefício e design 
fluido, com acabamento cromado, 
que combina com todos os estilos 
de decoração. O destaque entre os 
diferenciais da coleção é o volante 

de três pontas, com desenho e er-
gonomia pensados para garantir 
fácil manuseio nas tarefas do dia a 
dia. Somado a esse está o atributo 
do acionamento ¼ de volta com 
pastilha cerâmica, que oferece pra-
ticidade extra e durabilidade, ou 
seja, vida útil, aos produtos. Além 
da assinatura da Meber Metais, 
marca com 62 anos de credibilida-
de, a Tríade carrega todas as nor-
matizações exigidas pela ABNT e as 
certificações dos órgãos que a cre-
denciam estar no Programa Brasi-
leiro da Qualidade e Produtividade 
do Habitat (PBQP-H) – somado às 
normatizações e certificações, a 
Tríade passa a atender de forma 
plena todos os empreendimentos 
que possuem a certificação ‘Selo 
Verde’, com os novos produtos de 
lavatório bica baixa e pia parede, 
pois possuem arejadores econo-
mizadores de água, que permitem 
sua inclusão em projetos de resi-
dências populares, tornando-se 
uma solução ideal, também, para a 
indústria da construção civil.

Fotos: Meber Metais

Brasil

IBGE: desemprego cai para 7,9% no 
trimestre encerrado em julho

A taxa de desocupação no 
trimestre encerrado em julho de 
2023 ficou em 7,9%. É o menor 
resultado para o período des-
de 2014, quando foi de 6,7%. O 
dado foi divulgado no dia 31 de 
agosto, pela Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios Contí-
nua (Pnad Contínua), do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE). 

O resultado aponta uma re-
dução de 0,6 ponto percentual 
(p.p.) em relação ao trimestre 
encerrado em abril (8,5%) e de 
1,2 p.p. ante o mesmo período do 
ano passado (9,1%). 

“Esse recuo ocorreu princi-
palmente pela expansão do nú-
mero de pessoas trabalhando”, 
explica Adriana Beringuy, coor-

O número de 
pessoas ocupadas 
voltou a crescer após 
dois trimestres em 
queda, chegando 
a 99,3 milhões, um 
aumento de 1,3 
milhão em relação 
ao período de 
fevereiro a abril

denadora da Pnad.
ALTA NA OCUPAÇÃO
O número de pessoas ocu-

padas voltou a crescer após dois 
trimestres em queda, chegando 
a 99,3 milhões, um aumento de 
1,3 milhão em relação ao perío-
do de fevereiro a abril. Na com-
paração anual, o crescimento foi 
de 0,7% (mais 669 mil), o menor 
dos últimos nove trimestres se-
guidos de alta. 

“Após a pandemia, tivemos 
um período de recuperação da 
população ocupada onde re-
gistramos aumentos intensos 
disseminados pelas atividades. 
À medida que esse processo de 
recuperação se consolida, os 
acréscimos voltam a ser mais in-
fluenciados pelas características 
econômicas e sazonais de cada 
atividade. Com isso, na perspec-
tiva anual, o crescimento passa 
a ser menos intenso”, analisa 
Beringuy. 

A população desocupada fi-
cou em 8,5 milhões de pessoas, 
uma retração de 6,3% em rela-

ção ao trimestre anterior e de 
3,8% se comparada ao mesmo 
período de 2022.

TIPO DE EMPREGO
Na comparação trimestral, 

destaca-se o crescimento do em-
prego sem carteira assinada (4% 
ou mais 503 mil pessoas) que 
somou 13,2 milhões de pessoas. 
Já no comparativo anual, chama 
atenção o contingente de empre-
gados com carteira, que cresceu 
3,4% ou 1,2 milhão de pessoas, 
formando um universo de 37 
milhões. 

O número de trabalhadores 
por conta própria (25,2 milhões) 
ficou estável ante o trimestre an-
terior e caiu 2,5% em relação ao 
mesmo trimestre do ano anterior. 

A Pnad revela que a taxa de 
informalidade – que leva em con-
sideração trabalhadores sem car-
teira assinada em empresas e no 
serviço doméstico; e os que atu-
am por conta própria, mas sem 
CNPJ – ficou em 39,1%, índice 
semelhante ao trimestre anterior 
(38,9%).

Economia

Pix de R$ 1,2 bilhão foi o maior desde 
lançamento, diz Banco Central

A maior transferência de re-
cursos registrada por meio do Pix, 
sistema em tempo real desenvol-
vido pelo Banco Central, foi de R$ 
1,2 bilhão, em dezembro de 2022.

A informação, divulgada na 
última segunda-feira, 04/09, 

consta no relatório de gestão do 
Pix, documento que traz uma aná-
lise sobre os primeiros anos de 
funcionamento da ferramenta de 
pagamentos.

O Banco Central não deu deta-
lhes sobre a transação, apenas in-

formou que ocorreu em dezembro 
do ano passado. Naquele mês, o 
valor médio das operações via PIX 
entre pessoas físicas foi de R$ 257.

Os dados de 2023 não cons-
tam do relatório divulgado pelo 
Banco Central.

Menos no vermelho

Endividamento de brasileiros cai pelo 
segundo mês seguido em 2023
O índice de 
endividamento recuou 
de 78,1% para 77,4%

O nível de endividamento das 
famílias brasileiras caiu, em agos-
to, pelo segundo mês consecuti-
vo. Mas a proporção de pessoas 
com dívidas atrasadas e das que 
afirmam que não conseguirão 
quitar os atrasos cresceu. É o que 
mostra a Pesquisa Nacional de 
Endividamento e Inadimplência 
do Consumidor (Peic), elaborada 
pela Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e Tu-
rismo (CNC) e divulgada na terça-
-feira, 05/09.

O índice de endividamento re-
cuou de 78,1% para 77,4%, sendo 
o menor desde junho de 2022. Nos 

últimos 12 meses, a redução é de 
1,6 ponto percentual.

É considerada endividada a 
pessoa que tem compromissos a 
vencer, ou seja, não necessaria-
mente conta já atrasada. As mo-
dalidades de dívidas pesquisadas 
são cartão de crédito, cheque 
especial, carnê de loja, crédito 
consignado, empréstimo pessoal, 
cheque pré-datado, prestação de 
carro e de casa.

Tanto no mês quanto no perío-
do acumulado de 12 meses, a que-
da no endividamento se deu em to-
das as faixas pesquisadas pela CNC.

De acordo com a economista 
responsável pela Peic, Izis Ferrei-
ra, dois pontos contribuem para 
essa redução. “Um contexto mais 
benigno de inflação mais baixa em 
comparação com o ano passado e 
um mercado de trabalho resilien-

te, absorvendo pessoas de menor 
grau de instrução. Isso tem levado 
as pessoas a terem uma folga no or-
çamento, e um volume menor de-
las busca o crédito como meio para 
o consumo de bens e de serviço.”

CONTAS ATRASADAS
Se por um lado caiu a pro-

porção de endividados, por outro 
cresceu a dos inadimplentes, ou 
seja, pessoas com contas atrasa-
das. Essa marca chegou em agosto 
a 30%, igualando o resultado de 
dezembro de 2022.

“Estamos falando de um con-
sumidor [por exemplo] que tem 
dois, três cartões de crédito e um 
crédito pessoal ou consignado, um 
financiamento. Com mais modali-
dades de dívida, está difícil de esse 
consumidor conseguir pagar todas 
dentro do prazo de vencimento”, 
avalia a economista.

Agência Brasil
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Previsão do tempo

09/09
12º
22º

Sol e aumento de nuvens de 
manhã. Pancadas de chuva à 

tarde e à noite.

08/09
9º
25º

Fonte: Climatempo (https://www.climatempo.com.br)

10/09
14º

24º
Chuvoso durante

o dia e à noite.

Atenção
Trânsito na área central de Bento 
terá novas alterações

Geral | 3 Tempo severo,com chuva forte 
e trovoada de manhã, à tarde 

e à noite.

Melhor Filme Internacional
Academia Brasileira de Cinema divulga os seis longas-metragem que 
podem representar o país no Oscar 2024; saiba como assistí-los

Lucas Marques
A Academia Brasileira de Ci-

nema anunciou a lista dos seis 
filmes pré-candidatos à vaga de re-
presentante do Brasil na categoria 
de Melhor Filme Internacional 
no Oscar 2024, que será realiza-
do em março. São eles: “Retratos 
Fantasmas”, de Kleber Mendonça 
Filho; “Pedágio”, de Carolina Ma-
rkowicz; “Noites Alienígenas”, de 
Sérgio de Carvalho; “Nosso Sonho”, 
de Eduardo Albergaria; “Estra-
nho Caminho”, de Guto Parente; 
e “Urubus”, de Claudio Borrelli. O 
escolhido será revelado no dia 12 
de setembro.

Quem tem mais chances? 

A Academia 
Brasileira de Cinema 
divulgou a lista dos 
seis pré-canditatos; 
resultado sai dia 12 
de setembro

Conhecido nacional e internacio-
nalmente, Kleber Mendonça Filho 
é um diretor brasileiro com reno-
me e presença em grandes festi-
vais de cinema pelo mundo. “Aqua-
rius” e “Bacurau” (dirigido em 
parceria com Juliano Dornelles) 
são apenas dois dos filmes dirigi-
dos por Kleber, filmes esses bem 
avaliados pela crítica e sucessos de 
público. Não é difícil acreditar na 
escolha de “Retratos Fantasmas” 
pela Academia Brasileira. 

O único empecilho é que o 
filme é um documentário e não é 
comum que a Academia do Oscar 
escolha longas documentais na ca-
tegoria de Melhor Filme Interna-
cional, mas o nome de Kleber pode 
dar forças. O Brasil não é indicado 
nesta categoria desde 1999, quan-
do “Central do Brasil” foi indicado 
- ainda angariando uma indicação 
de Melhor Atriz para Fernanda 
Montenegro. A última indicação do 
país ao Oscar foi em 2020, na cate-
goria Melhor Documentário, com 
“Democracia em Vertigem”.

Retratos Fantasmas, de Kle-
ber Mendonça Filho: Como em 
tantas cidades do mundo ao lon-
go do século XX, milhões de pes-

soas foram ao cinema no centro 
do Recife (Pernambuco). Com a 
passagem do tempo, as ruínas dos 
grandes cinemas revelam algumas 
verdades sobre a vida em socieda-
de - em exibição nos cinemas.

Pedágio, de Carolina Marko-
wicz: Suellen, cobradora de pe-
dágio, percebe que pode usar seu 
trabalho para fazer uma renda 
extra ilegalmente. Mas tudo por 
uma "causa nobre": financiar a ida 
de seu filho à caríssima cura gay 
ministrada por um famoso pastor 

estrangeiro - terá estreia no Fes-
tival de Cinema do Rio de Janeiro, 
em outubro.

Noites Alienígenas, de Sérgio 
de Carvalho: apresenta uma Ama-
zônia urbana, onde a ancestralida-
de dos povos tradicionais resiste 
frente à contemporaneidade que 
parece negar a floresta. Na perife-
ria de Rio Branco, Acre, as vidas de 
três jovens amigos de infância se 
entrelaçam e, por fim, encontram-
-se em uma tragédia comum, em 
uma sociedade em transformação 

e impactada de forma violenta 
com a chegada do crime organiza-
do do sudeste do Brasil - disponí-
vel na Netflix.

Nosso Sonho, de Eduardo Al-
bergaria: é uma cinebiografia de 
Claudinho e Buchecha, dupla de 
maior sucesso do funk melody na-
cional de todos os tempos e ícone 
máximo do gênero na música bra-
sileira. A história de uma amizade 
que se transforma em força de su-
peração e conquista. Um filme que 
mostra como o ritmo e a poesia da 
periferia conquistaram o Brasil. 
Uma história real repleta de fanta-
sia. Um musical, emocionante e di-
vertido, feito de drama e tragédias, 
mas também de humor, surpresas 
e redenção - estreia nos cinemas 
em 21 de setembro.

Estranho Caminho, de Guto 
Parente: David, um cineasta ex-
perimental, retorna ao Brasil pela 
primeira vez em dez anos, quando 
seu longa-metragem está marcado 
para estrear em um festival local. 
Embora tenha retornado para 
apresentar seu filme, seus pensa-
mentos se voltam cada vez mais 
para o pai, que ele não vê ou tem 
notícias desde que partiu. À me-

Divulgação
dida em que a pandemia de Co-
vid-19 se espalha e um lockdown 
é decretado, David acaba na porta 
de seu pai. Eles começam uma co-
existência desconfortável, enquan-
to David simultaneamente tenta 
conhecer seu pai e conquistar seu 
interesse. O velho, porém, mostra-
-se inescrutável e caprichoso à 
medida que coisas cada vez mais 
estranhas começam a acontecer ao 
seu redor - terá estreia no Festival 
de Cinema do Rio de Janeiro, em 
outubro.

Urubus, de Claudio Borrelli: 
São Paulo. Na quarta maior cidade 
do mundo, onde a pichação co-
bre mais muros e prédios do que 
qualquer outro lugar no planeta, 
Trinchas comanda uma gangue de 
pichadores que escala os edifícios 
mais altos para deixar sua marca. 
Quando Trinchas conhece Valéria, 
uma estudante de arte, seus mun-
dos colidem resultando na invasão 
da 28ª Bienal de São Paulo. A par-
tir de então, a pichação ocupa seu 
lugar no mundo da arte e o bando 
de jovens invisíveis da periferia, 
torna-se protagonista de um po-
lêmico debate cultural - disponível 
para aluguel no YouTube.


